

## COMENTARIOS

### El verdadero camino de la paz

Ya está en Europa el señor Kellogg, representante de la gran «República» norteamericana, República burguesa e imperialista, cuyo poder constituye una seria amenaza para los diversos pueblos de la Tierra.

El representante de Norteamérica ha firmado ya en París, con los plenipotenciarios de los grandes pueblos de Europa, el ya famoso Tratado declarando la guerra fuera de la ley.

Desde la pasada guerra europea la voz de los Estados Unidos ha alcanzado un eco verdaderamente extraordinario. Cuando hablaban los Estados Unidos, los pueblos o temblan o se emocionan. Ello indica el formidable poder que la gran República capitalista ha alcanzado.

Al desembarcar el señor Kellogg en Europa se ha producido un movimiento de curiosidad en el espíritu de las muchedumbres. Todo el mundo recuerda la intervención de los Estados Unidos en la guerra pasada, y la gran figura de Wilson, con sus nobles posturas pacifistas y libertadores de la independencia de los pueblos, esfumados luego en el articulado del Tratado de paz de Versalles, adquieren de nuevo un gran relieve.

La Sociedad de Naciones es una consecuencia lógica de aquellos postulados, a los cuales prestó su generoso y entusiasta apoyo la opinión universal. Y nadie olvida en estas circunstancias el hecho de que siendo los Estados Unidos los iniciadores de la constitución de ese organismo, luego se hayan negado a prestarle su cooperación.

En las actuales circunstancias es conveniente señalar el hecho de que el Tratado que acaba de ser firmado, declarando la guerra fuera de la ley, está de antemano considerado ineficaz.

Son tales las reservas que las grandes potencias hicieron para avenirse a poner su firma en él, que han sembrado en la opinión mundial el recelo y la desconfianza.

Hay dos hechos que influyen en el sentimiento de los hombres responsables de la dirección de los pueblos y los obliga a adoptar resoluciones pacifistas, aunque en ellas no se vea la eficacia necesaria para impedir la guerra y tranquilizar a la opinión universal; estos hechos son: la triste y trágica realidad de la guerra pasada, con sus 14 millones de muertos, 20 millones entre mutilados y atacados de enfermedades crónicas y 40 millones de seres no combatientes, hombres, mujeres y niños, que perdieron la vida a consecuencia de la miseria que produjo la guerra, y la idea verdaderamente catastrófica que se tiene de lo que sería la guerra futura. Los elementos de destrucción de que dispone la Humanidad son de tal naturaleza, que

producen espanto en las conciencias más preparadas para comprenderlos. En este aspecto la Humanidad ha progresado mucho, mucho más que en la ciencia constructiva de la riqueza confortadora de la vida del hombre. Esto nos induce a pensar que no es el ideal, sino el temor, lo que guía los pasos de los hombres por esos verticuetos intrincados para buscar la paz.

Y si se supone que la guerra pasada hizo gastar 340.000 millones de dólares, ¿cuánto no haría gastar una guerra en el futuro? Pensarlo solamente horripila.

Pero conviene observar que a pesar de estos tratados que los poderes burgueses confeccionan y firman, en medio de un ambiente de recelos, los elementos de guerra no disminuyen. Casi todos los pueblos siguen cultivando la ciencia guerrera para perfeccionar más los elementos infernales de destrucción humana, y todos se resisten al desarme.

Los Estados Unidos, que realizaron la gestión diplomática para llegar a poner de acuerdo a los grandes poderes del capitalismo a fin de que firmaran el Tratado declarando la guerra fuera de la ley, gastan 22 millones de pesetas diarias en el sostenimiento de los elementos de guerra.

Conviene, pues, que en estas horas históricas los hombres pacifistas tengamos clara visión del problema para que no nos deslumbramos las aspiraciones, cosa fácil de lograr, desgraciadamente, porque en ello existen grandes peligros para la paz y para la civilización.

La efectividad de los ideales pacifistas descansa en el estado de conciencia de los pueblos, no en los tratados que confeccionan y firman los Gobiernos. Los peligros de la guerra desaparecerán a medida que disminuya la ignorancia de la masa popular, que desaparecen los fanatismos nacionalistas y progresen las ideas de fraternidad universal. A las guerras se llega por dos caminos igualmente perniciosos para el bien de la Humanidad: o por el fanatismo estúpido o por el afán imperialista de dominar a los demás en beneficio propio. Los grandes negocios; he ahí el enemigo más formidable de la paz. Norteamérica viene a Europa a declarar la guerra fuera de la ley; por sí mismo hace disminuir en nada el formidable poder de su marina de guerra, que amenaza o ambiciona con ejercer el dominio absoluto de los mares. Es menester que el pueblo, que es la víctima que soporta todas las consecuencias fatales de las guerras, tenga en cuenta estos hechos si de veras ansia vivir en un mundo de paz y de fraternidad universal.

nunca llegó el eufemismo a semejanza del grado. Que hagan la guerra, pero que no la justifiquen. Que fabriquen armas, pero que no hagan parabólicas pacifistas.

Porque el Pacto Kellogg, que habla de suprimir las guerras, viene a ser, paradójicamente, una justificación de ellas. Analizada las reservas previas de las potencias. Se advierte en todas un afán desenfrenado de expansiones territoriales, que las lleva a recabar el derecho de intervenir en las regiones cuyo bienestar y prosperidad constituyen un interés especial para la nación y su seguridad. Eso quiere decir que ya no podrá discutirse la licitud de la dominación yanqui en las Repúblicas americanas; ni la ocupación de Alemania, sostenida por Francia contra todo fundamento de derecho; ni la tutela británica en Egipto; ni el sojuzgamiento de la India... No; que no se hable de la paz. Que se hable, en todo caso, de una pantomima diplomática, y tal vez entonces vayamos camino de entendernos.

\*\*\*  
Diplomacia; sinceridad. Dos conceptos inconciliables. En la firma del Pacto Kellogg, la sinceridad se habrá hallado ausente. Mientras los Estados se disponían a celebrar la ceremonia del acuerdo pacifista, con una reserva mental preñada de peligros, la sinceridad se refugiaba calladamente en Bruselas, en el Congreso Internacional Socialista. ¿Qué contraste el que ofrecen estos dos sucesos! En el Congreso de Bruselas, siete millones de trabajadores afirmaban su deseo de llegar a una paz absoluta entre los pueblos. Los socialistas alemanes han recordado dolorosamente la violación de Bélgica. Han sido los franceses los primeros en solicitar la evacuación de Renania. Unos días más tarde, los plenipotenciarios suscribieron en el Quai d'Orsay el pacto contra la guerra. En apariencia, dos actos gemelos. Las mismas palabras, el mismo buen deseo, pero... Hay una diferencia esencial entre ambas afirmaciones. Los unos son los que ordenan la guerra; los otros son los que la sufren. Los unos han evocado la tragedia sangrienta del año 14, fecha simbólica, porque catorce son también los millones de muertos que quedaron bajo la tierra; los otros, cuando hablan de la paz, lo que quieren es reglamentar las guerras. Los unos han recordado con emoción al camarada que reposa en un sitio ignorado. Conocen a los huérfanos, a las madres, a las esposas de los muertos. Los otros se conforman con descubrirse una vez al año ante la tumba del soldado desconocido. Los unos, que han vivido la vida angustiosa de las trincheras, hablan del principio humano; los otros, desde las cancellerías, hablan de la razón de Estado.

Si la paz ha de hacerse en el mundo, no será la diplomacia la que la traiga. Siempre estará a merced de cualquier Tratado secreto o de cualquier apetito de conquista. No recordéis los compromisos ocultos que desentendieron la tormenta pasada? No sabéis cómo se repartían en los ministerios de Negocios extranjeros el territorio de China? A los diplomáticos que han firmado en París el Pacto Kellogg convendría preguntarle qué es lo que piensan hacer en sus países para amorrar las causas que generan las guerras. Sería oportuno saber cómo se concilia esa declaración pacifista con el aumento de armamentos y por qué la desconfianza preside todos los actos de la política internacional.

Por las calles de Bruselas han desfilar las milicias socialistas. ¿Cómo me acuerdo ahora de la frase del querido Unamuno: «Paz en la guerra, guerra en la paz!» Ese desfile acompañado de trabajadores es, en cierto modo, un grito de guerra contra la guerra. Una guerra en la paz. Yo creo más en eso que en la retórica pacifista de los diplomáticos. En eso y en el consejo—no me atrevo a reproducirlo ahora—que daba Bernard Shaw cuando la guerra alcanzaba mayor intensidad... JAVN DE ALZATE.

### Bruselas, la roja Las milicias obreras

León Blum definió con acierto el carácter que ofrecía Bruselas el sábado 4 y el domingo 5 de agosto, «como ocupada por un ejército obrero». De Alemania y de Austria, de Holanda y de Francia, llegaron grupos de muchachos y muchachas, con sus trajes peculiares de marcha, dispuestos a desfilar por las calles de la capital al lado de sus camaradas de las Juventudes belgas.

Solamente de Checoslovaquia vinieron cerca de un centenar de camisas rojas, perfectamente uniformados como un pequeño ejército, evolucionando a la voz de mando, con sus banderas de música, con sus banderas, con sus casquetes, llenos de gracia y de juventud.

¡Roja Bruselas! Tus calles han visto desfilar, en estos días inolvidables, a la representación de la gente joven de cada país. Han visto desfilar, cantando himnos pacifistas, a los jóvenes estudiantes de Colonia, la ciudad universitaria y catrónica, y a los jóvenes obreros de Essen, la ciudad de los altos hornos, en cuyas llamas se purifica la sociedad del porvenir. La burguesía nacionalista de Bélgica ha comentado, indignada, este hecho, acusando de traición a los socialistas de este país, que tan admirablemente han sabido cumplir siempre con sus deberes de clase.

Traición, ¿por qué? ¿Porque los alemanes, los hijos de la Alemania invasora, han desfilaro otra vez por las calles de Bruselas? Con razón decía «Le Peuple», rechazando estos ataques, que los alemanes eran quienes con más ardor gritaban contra la guerra, al desfilar por delante de la presidencia de la manifestación. La burguesía belga, como la de todos los países, desearía eternizar el odio de razas. Pero eternizarlo entre los trabajadores solamente. Porque los Bancos belgas operan de acuerdo con los Bancos alemanes. Y los católicos de Bélgica no rechazan a los católicos de Alemania. Ni los capitalistas renuncian a colocar sus productos en ambos países, recíprocamente... Sólo los obreros habrían de ser tan estúpidos que se negasen a fraternizar. Ahora mismo, Bélgica prepara dos exposiciones: una, en Amberes; otra, en Lieja, para 1930. Alemania acudirá. Como Bélgica ha acudido a la Exposición de Prensa de Colonia; como Rusia estuvo en la Exposición internacional de París... «Les affaires sont les affaires». La burguesía no tiene entrañas. Lo mismo negocia con la sangre derramada en las trincheras, que prepara, fiamiento, nuevas matanzas de proletarios. El lenguaje es lo que cambiará. El color de las banderas será diferente. El sonido de los himnos guerreros tendrá origen distinto. Pero en el fondo, en monarquías como en repúblicas, explotación del hombre por el hombre, miseria, abandono social, guerra de clases!

No, no. Los socialistas no la hemos inventado. No la queremos tampoco. Al contrario, quisiéramos que no existiera, que la Humanidad fraternizara, acabando con las clases y estableciendo la socialización de los medios de producción y de cambio. Pero no se deja expropiar tan fácilmente la burguesía. Por eso, nuestros camaradas belgas, tan moderados, tan colaboracionistas, que han gobernado con la monarquía, que volverán a gobernar con ella, han organizado, al mismo tiempo, un cuerpo de ejército: veinticinco mil hombres disciplinados, sin más armas que un grueso garrote, en traje de marcha, ágiles, decididos, acostumbrados a la faena dura del trabajo y dispuestos a jugarse la vida en la calle, como se la juegan, y la pierden a veces, en la mina y en la fábrica...

¡Socialistas moderados! Como los belgas, pocos. Socialistas patriotas, socialistas monárquicos, ¿cuántas veces hemos leído censuras así contra los camaradas de este querido país, acusándolos de todo esto. ¿Venían las censuras de quienes son más radicales y hacen mejor obra por el Socialismo o por el progreso humano? No. Las censuras nacían de quienes nada hacen y todo lo entorpecen. Moderados, conservadores, serán estos socialistas. Pero en cada pueblo belga han organizado una milicia, una guardia roja. ¿Para defender el qué? ¿Para defender la Libertad! Para defender la intangibilidad del movimiento obrero belga. Para defender sus portentosas Cooperativas, sus excelentes Mutualidades, sus Casas del Pueblo propias, sus Bibliotecas, sus Escuelas, sus periódicos y revistas, sus editoriales...

Por eso, la manifestación internacional tenía un doble efecto: el de demostrar a la burguesía del interior y a los camaradas del exterior que el Socialismo belga no se

dejará arrebatar por el fascismo indígena la obra gigantesca que tantos años costó ir labrando.

¡Guardias rojas de Gante, entre las cuales, como uno más iba Anseele, el ex ministro de Ferrocarriles, obrero tipógrafo con setenta y tres años de edad! Guardias rojas de Bruselas, entre las cuales iba Brinfaat, el joven arquitecto, diputado por la capital, demostrando palpablemente cómo es posible el trabajo en común, para intelectuales y manuales, en el seno del gran Partido Obrero! Sois hoy, en que la burguesía ha hecho un símbolo de la fuerza, el símbolo del Partido Obrero belga. ¡Con qué dignidad, con qué gesto varonil desfilaron los miles de milicianos obreros por los grandes bulevares bruxelenses!

Ni una vez, en su largo desfile de cuatro horas, levantaron en alto, amenazador, su garrote. Serenos, sin gritos, sin violencias estériles, desfilaron por frente al Palacio Real, por frente a las Cámaras, por frente a los ministerios y a las grandes casas comerciales. La burguesía no estaba en los balcones. No aplaudía. ¿Colaboración? Tenían que estar aquí, en Bruselas, para verla. ¿Armonía de clases? Todo lo contrario. ¿Monarquismo? Yo sólo he oído tocar «La Internacional» y sólo he visto desfilar la bandera roja... En Bélgica ya no habla nadie de esto. En Bélgica la batalla gira en su verdadero terreno: en el de la lucha de clases. Con razón decía Vandervelde que el capitalismo, sin el Socialismo, sería eterno.

Andrés SABORIT

Irán, agosto 1928.

### Epidemia en Grecia

### El dengue está causando enormes estragos

ATENAS, 28.—La epidemia febril de dengue que desde hace tiempo se desarrolla en esta región va tomando día en día más importancia, extendiéndose en todos sentidos y haciendo sumamente grave la situación. Solamente en El Pireo han tenido que cerrarse más de 300 establecimientos de importancia y 72 fábricas a causa de encontrarse enfermos la casi totalidad del personal de las mismas. Se han señalado unos cincuenta casos mortales; habiendo aumentado mucho el número de atacados en el transcurso de las últimas veinticuatro horas.

Igualmente han tenido que cerrar sus puertas numerosas farmacias por carecer de dependientes sanos. El Gobierno, por su parte, emplea todos los medios terapéuticos conocidos para luchar públicamente contra la propagación de la epidemia, decidiendo la creación de un ministerio de Higiene, bajo la dirección del doctor Doxiadis. Para la organización de este nuevo departamento se cuenta ya con la colaboración desinteresada de numerosos médicos franceses especialistas en el estudio de las enfermedades tropicales.—Atlante.

### Progreso y concentración de la molinería en el Japón

Antes de la guerra rusojaponesa la industria molinera estaba muy retrasada y las necesidades de la población se satisfacían con la importación.

Pero, después de la guerra, esta industria empezó a desarrollarse y en 1910 se producían en el país 8.700 toneladas de harina; en 1917, 9.060, y en el año actual ha llegado a producir 46.625 toneladas. La industria se ha concentrado extraordinariamente. Todo el trigo necesario para la población se ha molido en siete grandes fábricas de un «strut». El gran número de pequeños molinos existentes están en trance de desaparecer.

Se cumple inexorablemente la ley marxista de la concentración. La molinería japonesa exporta harina a China. Aunque su calidad sea un poco inferior comparada con la americana, aquel mercado. Las siguientes cifras dan una idea del rápido progreso de esta industria: En 1920 ha exportado 47.887 sacos (cada saco tiene 55 libras inglesas); en 1924 exportó 506.887; en 1925, 3.101.768; en 1926, 3.551.000, y en 1927, 3.600.000.

### Expedición al Polo Sur

NEUVA YORK, 27.—El célebre aviador Ricardo Byrd ha declarado, antes de partir para el Polo Sur a bordo del barco ballenero «Samsón», comprado en Noruega especialmente para ser utilizado en esta expedición, que piensa establecer el cuartel general en la bahía de Ross, aprovechando el mes de diciembre, que es la época de menos frío en dichas latitudes, para efectuar las expediciones proyectadas.

Ha añadido el célebre aviador y explorador polar que estará de regreso para el mes de marzo del año 1929, ya que, de lo contrario, tendrían que invernar entre los hielos, esperando el final de los seis meses de semioscuridad de la noche polar.

El «Samsón» lleva cincuenta y cinco hombres de tripulación y tres monoplanos a su bordo. De aquellos, cinco son pilotos aviadores; tres, sabios naturalistas; dos, médicos, adems de hábiles esquiadores y «boy-scouts».—Atlante.

### TRINOS Chispazos

#### Entrenamiento

El págil se entrena. A un saco de arena le pega una buena patada. Y el saco en el morro de lleno le atiza un mamporro a cada vaivén. —¡Pues toma! —¡Pues toma!

En vértigo ciegos, luchando verás jayán y talego a cual puede más. Científico juego, pues, que te tendrás.

Así se endurece la fiera vejada, el ímpetu crece a cada puñada. Quien tiene ese aguante, aunque un alefante le dé una trompada, pues no le hace nada. (Mira, no se rompa la trompa...)

Sufriendo a ese tren se encaja muy bien; pero hay que entrenar el fuerte pegar también.

Se coge el volante, se lanza el motor derecho palante y a todo vapor. Esta va a ser buena. El págil se entrena. Enfila la mole de algún malocón, y embiste a buen tole... ¡¡Pom!!!

Jorge MOYA

#### Estos tiempos...

¿Ustedes lo han visto? ¡Pues claro! Hecho cisco... ¡el guardacantón!

¿Quién quiere otra prueba? No nueva su rumbo: verá si le zamba. ¡Allá va...! ¿Lo ve? Ford gregui y yo, ileso; ¡y ha quedado, ¡vieso! cuarenta H. P.!

En ruta tan loca ni quelea ni choca. ¡Oh, págil ladino! Tu idea, ¡qué buena! Señores, Paulino se entrena.

#### Para los reacios

¡El general Ludendorff le ajusta las cuentas a la cocinera

MUNICH, 28.—Ante el Tribunal de Trabajo de esta capital ha comparecido ayer el general Ludendorff, ex jefe del estado mayor de los ejércitos alemanes durante la guerra mundial.

El motivo de la comparecencia ha sido una demanda presentada por su cocinera, la que se apoyaba en que el general y su señora se habían hecho tomar lecciones extraordinarias de platos exquisitos, y reclamaba por tal concepto una suma de unas cien pesetas.

Tanto el general Ludendorff como su señora negaron veracidad a tales aseveraciones y declararon que la cocinera era además muy despilfarradora y de un genio insoporable. El Tribunal escuchó pacientemente los alegatos del general y acordó resolver el pleito pendiente cuando hubiera el juez examinado los cuaderños de cuentas de la cocinera y tomado informes respecto a su conducta.

Este sencillo suceso demuestra que un hombre que ha mandado sobre millones de soldados llega un momento en que no puede dar órdenes ni a su cocinera.—Atlante.

#### Como en Norteamérica

### Fallece en Grecia un multimillonario

ATENAS, 28.—Después de la apertura del testamento de mister De Scouloudis, antiguo primer ministro griego, fallecido la semana pasada, se ha podido establecer que la fortuna del difunto político asciende a la suma de unos mil millones de dracmas. La Hacienda pública griega percibirá, solamente en concepto de derechos de sucesión, la cifra de 150 millones de dracmas.

Mister Scouloudis estaba conceptuado, en efecto, como el hombre más rico de toda Grecia; habiendo formado su gran fortuna en Constantinopla, donde tenía una banca importantísima, muy acreditada en Oriente.—Atlante.

#### Importante entrevista

PARIS, 27.—A la entrevista sostenida esta mañana entre el señor Poincaré y Stressemann asistieron dos intérpretes, el uno de francés y el otro de alemán.

#### En una escuela francesa se presenta un inspector de enseñanza en un momento de clase.

—Vamos a ver, hijos míos, si sabéis contestar a mis preguntas—les dijo a los alumnos—. Tú, que eres jarro de Soissons? (jarro sagrado, roto por el rey Clovis, año 486).

—Yo no he sido, señor inspector—respondió el niño.

—Y tú, ¿puedes decirme?—preguntó a otro alumno.

—Yo no he sido tampoco, señor inspector.

—¡Ah! Tú sí que lo sabrás; anda, dime lo que dijiste a otro alumno que iba muy bien vestido.

—Con seguridad que no ha sido él, señor inspector—interrumpió el maestro—, pues está muy bien educado. Aquello era ya demasiado. Furioso el inspector, abandonó la escuela y se fué a contar la historia al prefecto.

—Es inconcebible, señor prefecto. Acabo de visitar una escuela, y nadie, ni los alumnos ni el maestro, ha sido capaz de decirme quién ha roto el jarro de Soissons.

—Yo me explico el caso—replicó el prefecto—. Los alumnos no habrán querido denunciar a su camarada, y el maestro tendría como un honor evitar que usted se formase una mala opinión de los alumnos.

Esta vez fué ya el colmo. Exasperado el inspector, pidió audiencia a Herriot y le refirió lo sucedido.

—Oído lo cual, el ministro de Instrucción pública le dijo, acariando tranquilamente su pipa:

—Tome cien francos y compre otro. No vamos a armar ahora un escándalo de platos rotos con la historia de ese jarro.

(De Le Populaire.)

#### Los sintrabajo

### En Canadá pasan hambre también los mineros ingleses

MONTREAL, 28.—Un grupo de mineros británicos recientemente llegados al Canadá con objeto de establecerse han elevado al Gobierno una amarga protesta, en la que se quejan de no cumplirse las promesas que se les hicieron a la salida de la Gran Bretaña, ya que gran número de ellos no han sido admitidos en las minas bajo el pretexto de incompetencia.—Atlante.

### Kellogg requiere a los que no han firmado el pacto

PARIS, 28.—Entre la noche de ayer y la mañana de hoy, el secretario de Estado norteamericano Mr. Kellogg, ha enviado las correspondientes invitaciones a todos los países que no firmaron ayer el pacto para la supresión de la guerra.

Hasta ahora se sabe que han contestado favorablemente los Gobiernos de Dinamarca, Rumania y Perú.

Por otra parte, el señor Kellogg ha solicitado del Gobierno francés se encargue de cursar otras invitaciones análogas a los Gobiernos de Rusia y Ecuador.—Atlante.

#### En una estación

### Un individuo asesina a dos ferroviarios

BERLIN, 28.—En la estación ferroviaria de Tapiua, situada en las cercanías de Königsberg, al anochecer de ayer un individuo desconocido, que había llegado en un tren, interpeló bruscamente a un empleado de la estación, disparando a continuación sobre él un tiro de revólver, matándole en el acto.

Otro empleado que intentó detener al asesino, fué muerto igualmente por el desconocido, de otro tiro.

A continuación el criminal se puso en fuga sin que hasta ahora se le haya podido detener, pues no ha dejado la menor huella.—Atlante.

#### Mientras hablan de la paz...

### En Francia se ensayan aparatosamente para la guerra

LONDRES, 28.—Los periódicos, al mismo tiempo que dedican amplios espacios a las grandes solemnidades que se están verificando en París con motivo de la firma del Pacto de renuncia a la guerra, y refieren con minuciosos detalles las ideas y venidas y los gestos y declaraciones de los diversos personajes protagonistas de la gran representación internacional, no olvidan de dar cuenta de las maniobras terrestres que se están efectuando entre Enford y Upavon, en las proximidades del río Avon.

Relatan que más de 200 tanques han intentado con su fuego cortar el paso del río entre los dos pueblos mencionados, sin que lo lograran, merced a la formidable y experta resistencia que les opusieron las tropas de infantería encargadas de defender el puente.

### Efemérides

### MOTIVOS

Colbert

La guerra y la paz

29 de agosto de 1619.—Nace en Reims el hacendista Juan Bautista Colbert. Entró al servicio del cardenal Mazarino, y a la muerte de éste, Luis XIV le nombró su ministro de Hacienda, puesto desde el cual desarrolló un vasto plan de reformas, que estimularon la producción agrícola y la industrial, habiendo sido obra suya la redacción del primer Código de Comercio francés. En su tiempo se desecaron los pantanos, se construyó el canal de Languedoc, se abrió al tráfico el puerto de Dunker-

Ya se ha firmado el Pacto Kellogg contra la guerra, París se ha llenado de júbilo. Muchos días antes, los periódicos han publicado fotografías de la sala donde habría de celebrarse la ceremonia. Tengo a la vista una de ellas. Se ve claramente el pasillo por el que han avanzado los plenipotenciarios con la gravedad de quien se siente cumplidor de una misión histórica. Con igual parsimonia, los signatarios han ido estampando su nombre al pie del documento. Una sonrisa diplomática. Un apretón de manos. Una copa de champán; la copa de champán de las grandes fiestas. Y luego una declaración solemne: ha quedado asegurada oficialmente la paz...

Oficialmente, es decir, diplomáticamente. ¿Hay motivos para entretenernos al optimismo? Quietos, amigos; quietos. No tiremos todavía la gorra al aire. Por de pronto, la palma que ha traído a Europa este ramo de olivo tiene plumaje negro y ensena un pico demasiado corvo. Sus jastiles y sus marinos siguen dominando la tierra de Nicaragua. Su influencia se extiende amenazadora sobre Honduras, Santo Domingo, Panamá. Tiene una pupila clavada en México. Si estos pueblos pudieran hablar libremente, nos contarían la historia de este gavilán con bandera estrellada. Algún día lo harán, sin embargo. El monoísmo tiene también sus quebras. Inesperadamente, surge una voz que se alza contra el di-scurrer. Ahí está para demostrarlo la resaca heroica de Sanjón; ahí está, como un aviso de alarma, la nota de Costa Rica.

Y los demás signatarios del Pacto? Inglaterra lleva tras sí el peso de su imperialismo colonial. Francia sostiene resueltamente la ocupación de Renania. Italia se halla ahora bajo la fiebre belicosa, la fiebre mediterránea de que habla Nitti, que a mí me antoja juego de virutas, pero alocador como hecho sintomático. ¿Y es esta la paz que se nos ofrece con tal estruendo? En verdad,



que se mejoraron otros varios y se empezaron las obras del canal de Borgoña. Estableció en París una casa de retiro para los pobres y fundó asilos y hospitales en otras poblaciones para niños abandonados. Creó academias y escuelas, fomentó la Biblioteca nacional y dedicó gran atención al palacio del Louvre. No obstante, las prodigalidades de la corte, de que se le hacía responsable, le hicieron perder bastante en el concepto público durante sus últimos años, hasta el extremo de que al fallecer, en 1683, sus funerales se hicieron de noche a fin de evitar manifestaciones de desagrado del pueblo.

### Mañana continuaremos publicando la «Memoria de la Unión General de Trabajadores».



# Federación Nacional del Ramo de la Edificación

## Orden del día y Memoria del Comité para el IV Congreso ordinario que se celebrará en Madrid los días 6 y siguientes de septiembre de 1928

(Continuación.)

Talavera: Pintores en Cerámica, 37; Carpinteros, 86; Trujillo: Peones, 110; Carpinteros, 37; Albalá, 56.

Valdepeñas: Albañiles, 70; Valencia: Albañiles, 1.700; Pintores Murales, 130; Obreros en Baldosas, 125; Aserradores Mecánicos, 320; Valladolid: Albañiles, 445; Canteros, 50; Carpinteros, 29; Vall de Uxó: Albañiles, 50; Valdeca: Ramo de Construcción, 200; Vicalvaro: Ramo de la Edificación, 115; Vigo: Canteros, 200; Albañiles, 300; Carpinteros, 600; Villarreal: Albañiles, 80; Peones, 50; Villarrobledo: Albañiles, 62; Villena: Albañiles, 150; Vinazco: Albañiles, 41; Victoria: Albañiles, 25.

Yecla: Ramo de la Edificación, 258.

Zaragoza: Albañiles, 87.

Omitimos los datos de las Secciones de Sacadores de Piedra de Alpedrete y Morzalzar y Albañiles de Villafamea porque al tiempo de cerrar la Memoria no sabemos si continuarán en la Federación.

### INGRESOS

A pesar de las dificultades que encuentra la organización para su regular desenvolvimiento, la Federación Nacional no ha dejado de realizar algún progreso en el trienio a que se refiere esta Memoria. He aquí la relación de Secciones que ingresaron después de celebrarse el III Congreso: Albañiles y Ladrieros de Aldaya (dos Secciones), Sacadores de Piedra de Alpedrete, Carpinteros y Canteros de Avila, Ramo de Construcción de Avilés, Escultores de Ornamentación y Albañiles de Barcelona, Sacadores de Piedra de Becerril de la Sierra, Ramo de Construcción de Carballino, Albañiles de Ciudad Rodrigo, Sacadores de Piedra de Collado Mediano y Collado de Villalba, Albañiles de Cheste y de Chiva, Sacadores de Piedra del Distrito de Boalo, Sindicato del Ramo de Construcción de Elche, Albañiles de Elda, Ramo de Construcción de Ginzo de Limia, Carpinteros de Jerez de los Caballeros, Peones en General, Canteros, Obreros en Vidriería Artística y Constructores en Piedra Artificial, de Madrid; Albañiles y Azulejeros de Manises, Albañiles de Marín, Ramo de Construcción de Marmolejo, Sacadores de Piedra de Morzalzar, Albañiles de Navas de San Juan, Pintores de Palencia, Albañiles de Palma de Mallorca, Peones de Pamplona, Oficios Varios de Puebla de Trives, Canteros de Redondela, Albañiles de Salamanca, Pintores en Cerámica de Talavera de la Reina, Carpinteros de Trujillo, Albañiles, Pintores Murales, Operarios en Baldosas y Aserradores Mecánicos de Valencia, Albañiles de Villarrobledo, Zaragoza, Castellar y Campo de Criptana. Total, 46 Secciones, con 7.600 federados.

### Movimiento de federados.

	Federados.
Tercer trimestre de 1925.....	31.374
Cuarto trimestre de idem.....	32.246
Primer trimestre de 1926.....	31.190
Segundo trimestre de idem.....	31.163
Tercer trimestre de idem.....	31.530
Cuarto trimestre de idem.....	30.958
Primer trimestre de 1927.....	31.037
Segundo trimestre de idem.....	29.587
Tercer trimestre de idem.....	31.440
Cuarto trimestre de idem.....	34.082
Primer trimestre de 1928.....	21.677
Segundo trimestre de idem.....	22.793
Aumento desde 1925.....	7.600
Disminución.....	14.897
Diferencia en menos.....	7.297

### Lista de Secciones que fueron baja en la Federación desde el Congreso de 1925.

Aranjuez: Albañiles, 45 asociados; por débito.

Badajoz: Herreros, 15; pasó a la Federación de Metalúrgicos.

Badajoz: Ramo de la Edificación; se divide en Secciones.

Bañares: Albañiles, 20; por débito.

Burjassot: Albañiles, 400; pedida.

Cáceres: Canteros, 10; por disolución.

Ecija: Albañiles, 25; por disolución.

Ginzo de Limia: Ramo de la Construcción, 35; por débito.

Jerez de los Caballeros: Carpinteros, 12; pedida.

La Línea, Carpinteros, 40; pedida.

La Vega: Ramo de la Construcción, 25; por débito.

Llano del Beal: Albañiles, 15; por débito.

Madrid: Albañiles, 14.044; por acuerdo de la Federación Local.

Madrid: Escultores; se fusionó con Marmolistas.

Neda: Lancheros, 100; pedida.

Neda: Carreteros, 20; por disolución.

Ribadavia: Canteros, 33; por disolución.

Talavera: Albañiles, 20; desacuerdo con el Comité.

Tudela: Ramo de la Construcción, 40; por disolución.

Yecla: Canteros; se fusionó con Albañiles.

Totales: Secciones, 201; federados, 14.897.

**Efectivos de la Federación clasificados por oficios.**

Albañiles, 68 Secciones y 8.103 federados.

Peones, 14 y 3.179.

Canteros y Marmolistas, 21 y 2.588.

Carpinteros, 21 y 1.400.

Pintores de Industria, 13 y 1.352.

Pintores, 7 y 1.250.

Azulejeros, 5 y 910.

Fantafoneros y Vidrieros, 2 y 777.

Embalajadores, 1 y 650.

Tejeros, 2 y 530.

Portlandistas y Constructores de Mts. caicos, 4 y 625.

Fumistas, 1 y 304.

Aserradores Mecánicos, 1 y 300.

Instaladores Electricistas, 1 y 276.

Poceros, 1 y 225.

Pavimentadores, 1 y 130.

Sacadores de Piedra, 3 y 97.

Caleros, 1 y 70.

Lancheros, 1 y 60.

Ebanistas, 1 y 30.

Herreros, 1 y 16.

Carreteros, 1 y 15.

Total, 171 Secciones y 22.793 federados.

### CONVOCATORIA

De acuerdo con lo que disponen los estatutos, el Comité organizó la consulta para que las Secciones decidieran el sitio donde debía celebrarse el Congreso ordinario. Por numerosas razones, que están en el ánimo de todos los federados, propusimos Madrid, dejando en libertad a las Secciones para elegir cualquier otra población. El resultado de esta votación fué favorable al criterio del Comité. He aquí las organizaciones que contestaron en uno y otro sentido.

En pro de nuestra propuesta votaron: Ramo de la Edificación de Aspe, Albañiles de Cáceres, Canteros de Monóvar, Ramo de la Edificación de Avilés, Albañiles de Zaragoza, Albañiles de Alcoy, Carpinteros de Mataró, Operarios en Baldosas, de Castellón; Albañiles de León, Albañiles de Valencia, Albañiles de Jerez de los Caballeros, Carpinteros de Valladolid, Albañiles de Orense, Carpinteros de Segovia, Federación local de Montijo (cuatro Secciones), Albañiles de Barcelona, Albañiles de Trujillo, Albañiles de Alézar de San Juan, Albañiles de Villena, Albañiles de San Vicente de Alcántara, Albañiles de Badajoz, Peones de Castellón, Albañiles de Jerez de la Frontera, Albañiles de Jumilla, Ebanistas de Orense, Albañiles de Valdepeñas, Federación Local de Madrid (21 Secciones), Canteros de Orense, Albañiles de Medina del Campo, Pintores de Palencia, Albañiles de Foyos, Peones de Salamanca, Albañiles de Pamplona, Pintores de Valencia, Albañiles de Manzanares, Canteros y Albañiles de Novelda (dos Secciones) y Carpinteros de

Palma de Mallorca. Total, 63 Secciones con 12.653 federados.

La Sociedad de Pintores de El Ferrol, que cuenta con 30 compañeros, ha emitido el voto en el sentido de que el Congreso se celebre en Valladolid.

### VARIOS

#### Contratos de trabajo.

En diferentes ocasiones tuvo que intervenir el Comité, en un sentido amistoso, para corregir defectos de redacción que se observaron en algunos contratos de trabajo. La falta de costumbre en parte de las organizaciones federadas explica suficientemente ciertas imperfecciones, que encontraron adecuada rectificación conforme se intensifican las relaciones federativas entre las Juntas directivas y el Comité Nacional.

Entre algunos otros casos recordamos los de Tudela, Palencia y Monóvar. Ninguna de estas organizaciones llegó a contraer compromisos con los patronos en los que se establecieron condiciones de trabajo poco favorables para nuestros compañeros.

#### Préstamos y donativos.

Por acuerdo de los Comités Nacionales de la Unión General y del Partido Socialista Español, se abrió una suscripción nacional con objeto de erigir un mausoleo que perpetuara la memoria del compañero Iglesias en el Cementerio Civil de Madrid. El Comité Nacional creyó interpretar el sentir de las organizaciones federadas contribuyendo con 500 pesetas de la Caja de la Federación.

La Agrupación Socialista de Madrid acordó construir un mausoleo que recuerde a los trabajadores el sitio donde reposan los restos de compañero tan querido como el doctor Jaime Vera.

Reconociendo los merecimientos de este camarada en aspectos tan variados como la ciencia médica y la sociología, que fué capaz de romper con toda suerte de convencionalismos e ingresó en el Partido Obrero en un momento en que ni siquiera podía soborear el placer inefable de los triunfos que habían de registrarse muchos años después en la historia del movimiento político y societario de nuestro país, el Comité acordó hacer un donativo de 250 pesetas.

En uso de las facultades otorgadas por el Congreso al Comité, se elevó a 50 pesetas la subvención mensual de 30 que venía percibiendo EL SOCIALISTA de la Federación Nacional.

Con ocasión del segundo aniversario de la muerte del compañero Pablo Iglesias, se le hizo un donativo extraordinario de 100 pesetas.

La Sociedad de Albañiles de Alcázar de San Juan se dirigió al Comité pidiendo un anticipo para atender urgentes necesidades que se le habían creado a la Casa del Pueblo con motivo de unas obras realizadas en el edificio social.

Se cruzaron algunas comunicaciones, en las que el Comité razonaba su posición negándose a conceder lo que se pedía, y la Sociedad de Albañiles en defensa de su petición. Al cabo de unas semanas quedó satisfactoriamente resuelta una cuestión que hizo pensar al Comité en la baja posible de aquella antigua Sección.

Con objeto de adquirir en propiedad un edificio destinado a Centro Obrero, la organización de Plasencia solicitó un préstamo de 3.000 pesetas. En atención a las mismas consideraciones que hicimos a los compañeros de Alcázar y a algunas otras organizaciones que se nos dirigieron con igual motivo, no fué posible atender en sus deseos a los camaradas de Plasencia.

Representación.—El Comité ha tenido conocimiento de que en Cieza y Yecla tres compañeros federados aceptaron los cargos de concejales en condiciones distintas a las acordadas por los Comités de la Unión y del Partido Socialista. Se hizo saber a las respectivas organizaciones la actitud que debían observar con los compañeros directamente interesados en estos nombramientos; pero el Comité no puede asegurar si se resolvieron estos casos de acuerdo con nuestras indicaciones.

Federaciones Locales.—Las organizaciones de Salamanca y Orense se han dirigido en alguna ocasión pidiendo al Comité documentos y opinión con el fin de constituirse en Federaciones Locales de Industria. Por razones de carácter económico no fué posible atender a los compañeros de Salamanca. En cuanto a Orense, el estado en que se encuentran aquellas Secciones desde hace bastante tiempo dificultó grandemente el progreso de las ideas de Federación Local.

Como consecuencia de la huelga de canteros de Vigo, ha sufrido algún quebranto la Federación Local de la Edificación. El Comité ha procurado influir en la conciencia de los compañeros más conocidos para que cuanto antes se restablezca la normalidad federativa que existió antes de la lucha planteada en el verano de 1926.

Las Sociedades del Ramo de la Edificación de Trujillo informaron al Comité de que habían constituido una Federación Local, a la que pertenecían las diferentes organizaciones de oficio y de Agricultores de Huerta de Amias. Diferencias suscitadas entre esta Sociedad y las de Trujillo dieron lugar a su baja, muy en contra del deseo de las camaradas más activas de aquellas organizaciones.

La Federación Local de Madrid recibió, por error, un documento de la Unión General al tiempo de convocarse la elección del compañero tesorero. Esto dió lugar a que la Ejecutiva de la Unión notificara a la Federación que, como tal, no pertenecía a la Central sindical de España. Se nos dirigió un comunicado hablando de este asunto, al que correspondió al Comité sosteniendo el criterio de que ninguna Federación Local puede pertenecer a la Unión sino por medio de la Nacional donde ésta se halla constituida.

El Pleno de la Unión trató el asunto, y resolvió de conformidad con la petición de los compañeros de Madrid.

Los compañeros canteros de Novelda se dirigieron al Comité proponiendo la constitución de una Federación de oficio, en la que estuvieran comprendidas las Secciones de Monóvar, Aspe y La Romana.

Una de las razones en que apoyaban su criterio estos camaradas es la cantidad de dificultades que se plantean frecuentemente entre los obreros de una misma esfera, pues mientras los que pertenecen a determinada Sección pueden trabajar en ciertas condiciones, y en cumplimiento de sus acuerdos, los compañeros de otras Sociedades producen de distinto modo, atentos asimismo a mandatos de su junta general.

Reconociendo la bondad de los propósitos de estos camaradas, el Comité tuvo que disentir en la opinión que expuso al contestarles, ya que hacer otra cosa hubiera sido contrario al pensamiento que animó los trabajos realizados por nuestro Congreso de 1921.

No podemos negar la posibilidad de desacuerdo entre varias organizaciones que tratan de asuntos no fundamentales; pero perteneciendo todas a la Federación Nacional, ante el Comité correspondiente pueden presentarse cuantas consultas se ofrezcan a cada una de las Sociedades interesadas en la resolución de ciertas dificultades.

Tenemos la seguridad de que los camaradas de Novelda participan de nuestro criterio, como pudimos deducir de algunas comunicaciones recibidas durante aquel breve periodo de discusión amistosa con el Comité.

La Línea.—La Sociedad de Carpinteros nos de-

nunció que en algunos departamentos de trabajo de la plaza de Jibraltar se cumplían deficientemente algunas disposiciones legales de carácter social. Por tratarse de una zona comprendida en la jurisdicción de Inglaterra, no era fácil que el Gobierno español hubiera atendido nuestra petición en favor de los compañeros que reclamaban con evidente razón.

Aprovechando la oportunidad que nos ofrecía el Congreso Internacional de Lugano, hablamos de este interesante asunto a los compañeros delegados de la Federación inglesa. Un poco después supimos que, dada la política social que defendía el Gobierno conservador, no sería fácil lograr que se cumpliera la legislación, como deseaban los compañeros de La Línea.

### INVITACIONES DE LA UNION GENERAL

Como saben nuestras Secciones, la Federación Sindical Internacional organiza clases de verano en diferentes países. El principal objeto de las lecciones es enriquecer los conocimientos de nuestros militantes en materias tan delicadas como la economía en sus relaciones con el movimiento obrero, organización científica del trabajo, técnica sindical y otras parecidas, igualmente interesantes.

La Ejecutiva de la Unión, consciente de la importancia de estas lecciones y convencida de la necesidad de aprovecharlas por compañeros españoles, invitó al Comité a que examinara este asunto.

Agradeciendo el celo de la Central sindical de España, no pudimos mandar compañeros a la Escuela de verano, por impedirlo la falta de mandato del Congreso, y de recursos en la Caja de la Federación.

La misma Unión General nos invitó a mandar un delegado al Congreso de la Internacional Sindical, que se celebró en París a primeros de agosto de 1927. El estado económico de la Federación no permitía, a juicio del Comité, hacer un gasto como el que representa un viaje de esta naturaleza.

### FUNDACION CESARE DEL CERRO

Vencidas una porción de dificultades legales, y después de reunir el dinero necesario para la construcción del edificio escolar, situado en la calle de Orense, de Madrid, tenemos la satisfacción de decir a las Secciones que ya se ha inaugurado la escuela del Cerro.

Si nos fijamos en las necesidades generales de una población como Madrid, en punto tan esencial a la vida de los pueblos como la cultura de su infancia, no podemos afirmar que el problema de la enseñanza local esté en camino de solución con la apertura de esta nueva escuela.

Pero si se compara el rasgo de don Cesáreo del Cerro con los de tantas otras personas de igual o superior posición económica, cabe esperar que aquel modesto edificio, rodeado de extensa parcela de tierra productiva y bañado del alegre sol de Madrid, sea el principio de la Universidad obrera de donde salgan los elementos directivos de nuestras organizaciones sindicales.

En el curso de los años comprendidos entre nuestro último Congreso y la aparición de esta Memoria se ha sentido intensamente el malestar que produce en los medios obreros una calamidad social tan frecuente como la crisis de trabajo.

Muy a pesar nuestro hubimos de dejar de intervenir en actos preparados por la Federación Local de Madrid con objeto de ilustrar a la opinión pública acerca de problema tan interesante como el que motiva este breve comentario.

Pero no ha sido Madrid la única población donde se ha producido este malestar. De varias localidades de provincias se recibieron cartas lamentando que, al mismo tiempo que se advierte falta de escuelas, deficiencias en el saneamiento de las poblaciones, escasez en cuanto a vías de comunicación se refiere, y, lo que es más importante todavía, carencia de viviendas asequibles a la clase trabajadora, se comprueba extraordinaria abundancia de trabajadores a cuyas familias falta lo más necesario para llevar un régimen de vida cual corresponde a un país consistente de sus derechos.

Unas veces por los rigores de la temperatura; otras, por falta de sitio donde trabajar, muchos de nuestros federados padecieron grandemente durante varias épocas del año.

Y cuando cedían un poco sus lamentaciones, siempre justificadas, los compañeros que nos escriben y el Comité Nacional pensábamos que no tardaría mucho tiempo en presentarse ante todos la nueva crisis, con su secuela natural de enfermedades y desgracias mayores, que elevan tristemente el porcentaje de tuberculosos en las estadísticas demográficas de nuestro país.

Cuando la inmensa mayoría de los trabajadores comprenda perfectamente el papel que le incumbe en la sociedad actual, actuará de modo que todos estos males vayan entrando en vías de solución. El primer paso que, en consecuencia, corresponde dar es conocer la gravedad de cada problema y los medios más razonables para darle la solución equitativa que más conviene a los intereses generales del país y a la clase trabajadora.

Bien quisiera el Comité encontrarse en condiciones de ofrecer a los compañeros federados fórmulas precisas de cuya aplicación inmediata se dedujera un mejoramiento efectivo en nuestras condiciones de vida; pero la observación general que nos es posible hacer desde los cargos directivos que desempeñamos nos obliga a reconocer que sólo aumentando el caudal de conocimientos de todos los trabajadores será posible que los acontecimientos sociales en España adquieran el ritmo acelerado que llevan ya en otros países.

No incurriremos en el error de afirmar que la comprensión de nuestras necesidades por parte de los enemigos de la clase obrera, en el carácter de la huelga de nuestro país, denota un préstamo al burdo de la emoción que corresponde a una clase consciente de la realidad histórica en que vive.

Es posible que alguno de nuestros compañeros dude en cuanto a la relación que puede haber entre el estado casi permanente de crisis en que vivimos y el estado cultural de nuestra clase.

Tenemos la convicción de que todavía son muchos los compañeros resignados con su situación presente, porque ignoran que ellos son parte de un todo capaz de hacerse considerar solamente con la Unión. Cualesquiera que sean nuestras opiniones particulares respecto del problema social, todos coincidimos en la necesidad de unirnos para ser fuertes, y cuando se tiene fuerza, estamos en condiciones de influir en el ánimo de las autoridades para que atiendan nuestros deseos de producir en todos los momentos útiles de nuestra existencia. Crisis de trabajo, capitalismo, ignorancia, debilidad, son aspectos diferentes de un mismo malestar social que no tendrá remedio sino con el triunfo de nuestros ideales emancipadores.

El Comité Nacional ha sido favorecido con atentas invitaciones para asistir a los Congresos de distintas Federaciones adheridas a la Unión General de Trabajadores.

Asistimos a los de Camareros y Artes Blancas Alimenticias, donde se ha registrado nuestra presencia con la satisfacción natural entre compañeros que ven progresar los cuadros federativos en que trabajan activamente.

De no haber sido por ocupaciones urgentes de Secretaría, también hubiéramos asistido al Congreso de la Federación de Gasistas y Electricistas de España.

Por celebrarse fuera de Madrid, no mandamos representación directa al importante Congreso del Sindicato Nacional Ferroviario.

Convencidos de la eficacia que tiene en nuestras luchas sociales un elemento tan poderoso como la prensa diaria, y enterados de la labor que realizan en favor de las clases poseyentes todos los órganos de

tructivos como los que intentamos recoger en las hojas trimestrales que se envían a las organizaciones federadas.

Esta falta de información no obedece a que el Comité haya modificado su sistema de trabajo después del último Congreso, sino más bien al resultado negativo de nuestras recomendaciones.

Como el momento de publicar la Memoria en que damos cuenta de nuestra gestión es el más apropiado para hacer toda clase de manifestaciones que tiendan a mejorar el estado de nuestra organización, diremos que en ninguno de los trimestres venidos desde octubre de 1925 se han recibido contestaciones de la tercera parte de las Sociedades federadas.

Resistir los datos que suministran cuarenta o cincuenta Sociedades, y partir de su resultado para nuestros comentarios, hubiera sido inútil, pues ni siquiera son las mismas las que nos contestaron en cada trimestre.

De la eficacia de estas informaciones trimestrales pueden hablar los delegados de algunas Sociedades, que vieron llegar al inspector del Retiro obrero como consecuencia de nuestras denuncias a la Inspección Central.

El Congreso dirá si interesa a la Federación conocer estos asuntos, que, a juicio del Comité, tienen su importancia. El Comité aspira a que la Federación cumpla su cometido con la mayor perfección y rapidez posibles; pero no depende sólo de unas cuantas personas y mucho menos de una sola, sino del trabajo cotidiano de las Secretarías Locales, sobre cuyo funcionamiento quizá haya que deliberar en fecha próxima.

Atentos a los requerimientos de diferentes organizaciones, el Comité Nacional ha hecho las denuncias que se observaban en ciertas localidades, donde los patronos intentaban quebrantar una conquista tan importante como la jornada legal. El resultado de nuestra intervención ha sido satisfactorio en casi todos los casos que conocimos de la misma naturaleza. Se encontraron directamente interesadas en asuntos de este carácter las organizaciones de Yecla, Carpinteros de Ribadavia, Albañiles de Bañeres, Azulejeros de Onda, Albañiles de Vitoria, Cieza, Ramo de Construcción de Montijo, Albañiles de Pinoso, Alcázar de San Juan y Carpinteros de Talavera.

Lo que acontece en este orden de ideas evidencia la razón que asiste a nuestros organismos nacionales cuando interesan a los distintos sectores de opinión en la necesidad de que se ratifique cuanto antes la convención de la primera Conferencia Internacional del Trabajo en relación con la jornada de ocho horas.

Algo se ha hecho en este sentido con ocasión de la reciente visita del director de la Oficina Internacional del Trabajo; pero a la clase trabajadora no puede satisfacerle ninguna medida que dé pretexto a la clase patronal para contravenir la jornada de ocho horas en aquellas localidades donde la organización de clase no existe o carece de fuerza material para hacer entrar en razón a sus explotadores.

Los hechos enumerados y las breves consideraciones que dejamos hechas demuestran una vez más la necesidad de fortalecer nuestros cuadros societarios, procurando elevar la conciencia de los trabajadores al grado necesario para hacerles comprender que un buena organización de resistencia es la mejor garantía de que se cumpla la legislación social que se promulga. Mientras los organismos constituidos con esa misión elaboran proyectos de convenios internacionales, nuestro deber es acrecentar las fuerzas organizadas que trabajan por liberar al trabajo de la explotación capitalista.

Una de las preocupaciones del Comité Nacional, en el período comprendido entre el Congreso de 1925 y el que vamos a celebrar, ha sido la de mantener íntima correspondencia con las organizaciones federadas. Consideramos que el número de cartas desechadas en cada Secretaría revela la verdadera situación de los organismos obreros. El día que no tuviéramos nada que decirnos, la Federación estaría virtualmente muerta.

Pero entre el ideal y la realidad tangible las distancias son distintas, según los medios de que se dispone para salvarlas. Nuestras organizaciones no se encuentran todavía en condiciones de organizar su trabajo como fuera de desear, y esto hace que el Comité ponga de su parte lo que no pueden hacer las Juntas directivas.

El medio más adecuado son los circulares, que hemos procurado publicar con la frecuencia que consenten los demás trabajos de Secretaría. Pero consideramos molesto reproducir todos los documentos remitidos a las Secciones, y se limita esta parte de la Memoria a consignar un índice de los asuntos que se trataron en los documentos a que nos referimos.

Se comienza esta labor dando algunas instrucciones para que las Secretarías de nuestras Sociedades contesten los cuestionarios con la precisión que requiere un trabajo de estadística, por insignificante que sea; recomendamos la suscripción a la revista «Informaciones Sociales», órgano oficial de la Oficina Internacional del Trabajo; se publica un proyecto de reglamentación de Caja de huelgas, y una circular explicando las razones en que se funda el Comité para la redacción de su articulado; se recogen en una circular los acuerdos más importantes del III Congreso; las Secciones quedan informadas de los acuerdos adoptados por la Sociedad de Pintores de Madrid respecto al compañero Timoteo Arroyo y del resultado de la consulta que organiza el Comité Nacional para resolver este asunto.

Las huelgas de Albañiles de Vigo, Canteros de esta misma localidad, Albañiles de Plasencia, Carpinteros de Jerez de los Caballeros, Albañiles de Monóvar y Azulejeros de Onda, han dado lugar a que el Comité se dirigiera a las Secciones requiriendo la solidaridad en favor de aquellas que lo necesitaban.

Se ha recomendado la uniformidad en el paro de la Fiesta del Trabajo, y se ha informado al Comité de nuestra intervención en el Congreso de la Internacional de la Edificación. En el lugar correspondiente de esta Memoria se encuentra resumida la labor del celebrado en Lugano en septiembre de 1926.

La promulgación de un decreto o real orden que disponen la preparación del Censo electoral social, en que han de inscribirse las organizaciones obreras y patronales, así como el real decreto sobre Organización Corporativa Nacional, han motivado varias circulares en que se interesaba a las Sociedades la preparación de sus documentos para adquirir el derecho a la elección de representantes en los Consejos de Trabajo y en los Comités paritarios ya constituidos. Por cierto que algunas Secciones no prestaron atención a los requerimientos del Comité, dando lugar a que en sus respectivas localidades no se hayan constituido tales organismos.

Mientras la Federación carezca de un órgano en la prensa donde pueda reflejar frecuentemente el estado de todas las Secciones que la componen, los Comités deberán utilizar los medios de que disponen para mantener el contacto posible con todos sus elementos, y ningún procedimiento mejor, a falta de ideal, que la frecuencia de las circulares hablando de nuestras campañas de propaganda por diferentes sitios del país. A este fin han respondido algunas de nuestras circulares.

La disposición ministerial creando una Asamblea Nacional, en la que se concedía representación a la clase trabajadora, hizo que el Comité advirtiera a las Secciones de la situación que se podía crear. No necesitamos extendernos en más consideraciones, en atención a que el Congreso sabe perfectamente lo que ha ocurrido en relación con este asunto, y cuál ha sido la posición del Comité Nacional.

Convencidos de la eficacia que tiene en nuestras luchas sociales un elemento tan poderoso como la prensa diaria, y enterados de la labor que realizan en favor de las clases poseyentes todos los órganos de

### ESTADISTICAS

opinión genuinamente capitalista, no dudamos en aconsejar a las Secciones la adquisición de EL SOCIALISTA, que, como se sabe, representa en nuestro país los anhelos ideales de la clase trabajadora. Mientras este diario no adquiere en su tirada la importancia que tiene como defensor de una doctrina emancipadora, el mejoramiento positivo de los trabajadores españoles no será tan rápido como demandan sus necesidades.

Al terminar la colección de estos datos, el número de circulares publicadas por diferentes motivos asciende a cuarenta y tres.

Para la mejor información de nuestras Secciones, recogimos en este apartado algunos hechos dignos de meditarse entre los compañeros encargados de la dirección de las Sociedades obreras.

Sempre que tuvimos ocasión de discurrir sobre este extremo tan interesante como la organización del trabajo, llegamos a conclusiones que, examinadas a la ligera, pueden considerarse como tímidas o pesimistas.

En los años transcurridos desde el Congreso anterior presenciamos casos tan variados, que hoy podemos afirmar, seguros de no incurrir en exageraciones peligrosas, que donde la organización obrera supo acometer el problema, triunfó, en la medida compatible con los medios de que disponía.

Allí donde el buen deseo fué la única arma con que se contaba para realizar estos ensayos de producción colectiva, el resultado fué francamente desfavorable. Y como suele acontecer cuando se actúa en terreno desconocido, la desorientación del elemento directivo se traduce en falta de compensación de parte de los compañeros organizados, con los consiguientes daños para la organización. De tal modo ha padecido por esta causa la clase obrera de Salamanca, que sólo a cuenta de grandes sacrificios realizados por los compañeros más conscientes ha sido posible evitar la disolución de algunas organizaciones de nuestra industria. El Comité Nacional observó durante muchos meses el curso de los acontecimientos en aquella capital, y no pudo menos de delegar con el doble objeto de informar y aconsejar lo que considerase más conveniente a las organizaciones federadas. La coincidencia que existió en la apreciación de aquellos hechos entre los camaradas de Salamanca y el Comité Nacional hizo relativamente fácil la única solución que se ofrecía como razonable. Poco después de nuestra visita se hizo una detenida revisión de cuentas, en las que se observaron tantas y tan graves responsabilidades para un pequeño grupo de compañeros, que hubo que eliminarlos de la organización sin ningún género de atenuantes.

El porvenir de las organizaciones de Salamanca parece estar asegurado; pero la desgraciada experiencia que nos ofrece un método de actuación tan interesante como el desarrollado por nuestros compañeros obliga al Comité Nacional a examinar serenamente cómo debe aconsejar a la organización en cuantas consultas se le hagan sobre asuntos de esta naturaleza. Digamos, para terminar, que las Secciones de Salamanca no preguntaron al Comité lo que pensaba sobre el caso concreto que resumimos en estas líneas.

Las organizaciones de Carpinteros de Jerez de los Caballeros y Albañiles de Monóvar apelaron al sistema de trabajo colectivo para disminuir los efectos que causaban entre sus asociados las huelgas a que nos referimos en otra parte de la Memoria. La primera de estas Sociedades tuvo que desistir de tal empresa por dificultades de carácter económico, y cuando se redactan estas líneas no nos encontramos en condiciones de enjuiciar lo que ocurre entre los compañeros de Monóvar. Las impresiones recibidas nos permiten esperar que las obras comenzadas por cuenta de aquella organización terminen felizmente, con lo que aumentaría grandemente el prestigio de la Sociedad obrera.

Con el fin de hacer menos duras las penalidades que invaden los hogares obreros en períodos de crisis de trabajo, los compañeros Albañiles de Jerez de los Caballeros contrataron al Ayuntamiento algunos trabajos de reparación de calles en la localidad. Según pudimos colegir de los informes personales que recibimos al tiempo de visitar a aquellos camaradas, el resultado de la gestión directiva y administrativa durante el tiempo que trabajaron en tales condiciones fué satisfactorio para la organización.

En Badajoz funciona desde hace algunos años una Cooperativa de producción, en cuyo desarrollo ponen nuestros compañeros un más selecto de sus capacidades directivas y un enorme afán digno de la causa que defendemos. A este núcleo de organización cooperativa se debe, en buena parte, la rapidez y evidente acierto con que se han llevado a cabo obras de tanta consideración como las del local que sirve de domicilio a las organizaciones obreras de la localidad.

Otra de las organizaciones que emprendieron hace tiempo actividad tan delicada como ésta es la Sociedad de Albañiles de Azuaga. La última operación de este carácter en que intervinieron aquellos compañeros es la construcción de una plaza de Abastos, cuyo presupuesto asciende a la respetable cantidad de 140.000 pesetas. Carecemos de información reciente que nos permita emitir juicio anticipado sobre la gestión que realizan los compañeros albañiles de Azuaga. En los momentos que fuimos requeridos a opinar, procuráramos colocarnos en el plano de prudencia a que nos obliga nuestro concepto del deber como Comité Nacional.

¿Qué comentario hemos de hacer como final de esta información? No podemos situarnos en un plano de optimismo exagerado, en atención a las enseñanzas que nos brindan los resultados obtenidos en algunas organizaciones. Ejemplo, las de Salamanca.

Tampoco incurriremos en el defecto de considerar a nuestras Secciones como incapaces de toda labor seria de carácter constructivo. Para triunfar en acciones tan interesantes como las que han de llevar a cabo nuestras Cooperativas de producción, será preciso que reinamos la seriedad a que nos obligan los errores cometidos en algunos casos y el buen sentido práctico que se conquista con una elevada preparación profesional. Sin entusiasmo no podremos comprender la solución de grandes problemas; sin capacidad intelectual, todas nuestras soluciones están amenazadas de convertirse en derrotas para la organización.

Después de publicarse aquel documento, los organismos nacionales directamente interesados en el asunto celebramos dos entrevistas con las organizaciones de Madrid, y en estas reuniones se aprobó la fórmula de solución deseada por todos.

Cuando redactamos estas líneas, no se sabe si la Federación Local aceptará las condiciones aprobadas, aunque tenemos fundada esperanza de que el Comité Central se pronunciará en favor de estas bases.

Tampoco estamos en condiciones de anticipar noticias respecto a la Sociedad de Albañiles, pues aunque la Junta directiva está autorizada para negociar en busca de una solución, falta que su asamblea conozca los términos del documento que reproducimos, y de su criterio sobre el mismo.

Insistimos en afirmar nuestro deseo de que cuando se inicien las tareas del Congreso de esta Federación la Sociedad de Albañiles de Madrid se haya incorporado de nuevo al movimiento federativo local y nacional.

El Comité Nacional ha sido favorecido con atentas invitaciones para asistir a los Congresos de distintas Federaciones adheridas a la Unión General de Trabajadores.

Asistimos a los de Camareros y Artes Blancas Alimenticias, donde se ha registrado nuestra presencia con la satisfacción natural entre compañeros que ven progresar los cuadros federativos en que trabajan activamente.

De no haber sido por ocupaciones urgentes de Secretaría, también hubiéramos asistido al Congreso de la Federación de Gasistas y Electricistas de España.

Por celebrarse fuera de Madrid, no mandamos representación directa al importante Congreso del Sindicato Nacional Ferroviario.

Convencidos de la eficacia que tiene en nuestras luchas sociales un elemento tan poderoso como la prensa diaria, y enterados de la labor que realizan en favor de las clases poseyentes todos los órganos de

tructivos como los que intentamos recoger en las hojas trimestrales que se envían a las organizaciones federadas.

Esta falta de información no obedece a que el Comité haya modificado su sistema de trabajo después del último Congreso, sino más bien al resultado negativo de nuestras recomendaciones.

Como el momento de publicar la Memoria en que damos cuenta de nuestra gestión es el más apropiado para hacer toda clase de manifestaciones que tiendan a mejorar el estado de nuestra organización, diremos que en ninguno de los trimestres venidos desde octubre de 1925 se han recibido contestaciones de la tercera parte de las Sociedades federadas.

Resistir los datos que suministran cuarenta o cincuenta Sociedades, y partir de su resultado para nuestros comentarios, hubiera sido inútil, pues ni siquiera son las mismas las que nos contestaron en cada trimestre.

De la eficacia de estas informaciones trimestrales pueden hablar los delegados de algunas Sociedades, que vieron llegar al inspector del Retiro obrero como consecuencia de nuestras denuncias a la Inspección Central.

El Congreso dirá si interesa a la Federación conocer estos asuntos, que, a juicio del Comité, tienen su importancia. El Comité aspira a que la Federación cumpla su cometido con la mayor perfección y rapidez posibles; pero no depende sólo de unas cuantas personas y mucho menos de una sola, sino del trabajo cotidiano de las Secretarías Locales, sobre cuyo funcionamiento quizá haya que deliberar en fecha próxima.

Atentos a los requerimientos de diferentes organizaciones, el Comité Nacional ha hecho las denuncias que se observaban en ciertas localidades, donde los patronos intentaban quebrantar una conquista tan importante como la jornada legal. El resultado de nuestra intervención ha sido satisfactorio en casi todos los casos que conocimos de la misma naturaleza. Se encontraron directamente interesadas en asuntos de este carácter las organizaciones de Yecla, Carpinteros de Ribadavia, Albañiles de Bañeres, Azulejeros de Onda, Albañiles de Vitoria, Cieza, Ramo de Construcción de Montijo, Albañiles de Pinoso, Alcázar de San Juan y Carpinteros de Talavera.

Lo que acontece en este orden de ideas evidencia la razón que asiste a nuestros organismos nacionales cuando interesan a los distintos sectores de opinión en la necesidad de que se ratifique cuanto antes la convención de la primera Conferencia Internacional del Trabajo en relación con la jornada de ocho horas.

Algo se ha hecho en este sentido con ocasión de la reciente visita del director de la Oficina Internacional del Trabajo; pero a la clase trabajadora no puede satisfacerle ninguna medida que dé pretexto a la clase patronal para contravenir la jornada de ocho horas en aquellas localidades donde la organización de clase no existe o carece de fuerza material para hacer entrar en razón a sus explotadores.

Los hechos enumerados y las breves consideraciones que dejamos hechas demuestran una vez más la necesidad de fortalecer nuestros cuadros societarios, procurando elevar la conciencia de los trabajadores al grado necesario para hacerles comprender que un buena organización de resistencia es la mejor garantía de que se cumpla la legislación social que se promulga. Mientras los organismos constituidos con esa misión elaboran proyectos de convenios internacionales, nuestro deber es acrecentar las fuerzas organizadas que trabajan por liberar al trabajo de la explotación capitalista.

Una de las preocupaciones del Comité Nacional, en el período comprendido entre el Congreso de 1925 y el que vamos a celebrar, ha sido la de mantener íntima correspondencia con las organizaciones federadas. Consideramos que el número de cartas desechadas en cada Secretaría revela la verdadera situación de los organismos obreros. El día que no tuviéramos nada que decirnos, la Federación estaría virtualmente muerta.

Pero entre el ideal y la realidad tangible las dist



Teatros

LA COMPAÑIA DE ESLAVA

Es el día 6 de septiembre cuando comenzará en el teatro Eslava la compañía de María Palou, al frente de la siguiente compañía, dirigida por Felipe Sassone.

Actrices: Tarsila Criado, Palmira Guerra, Valentina Iparaguirre, Aurora Martín, Pilar Monterde, María Montilla, Carmen Othón, María Palou, Josefina Santauri, Carmen V. Palencia y Dolores Valero.

Actores: Angel Béjar, Carlos Du Lac, Maximino Fernández, Francisco Fuentes, Joaquín García León, Santiago García, Luis López, Ramiro de la Mata, Eduardo Moreno, Teófilo Palou y Vicente Soler.

La noche de la inauguración se pondrá en escena la obra de Shakespeare «Wellington or what you will», traducida y refundida por Benavente con el título de «Cuanto de amor», y se estrenará la estampa escénica en un acto, original de Francisco de Viti, titulada «Sonata».

Esta compañía se propone reponer y estrenar obras de Galdós, Benavente, Valle-Inclán, Alvarez Quintero, Linares Rivas, Ariches, Marquina, Mac-Kinlay y de otros celebrados autores españoles. También pondrá en escena algunas producciones de autores noveles y hará desfilar por el escenario del teatro de Eslava las obras de los más celebrados autores extranjeros.

LORETO Y CHICOTE. Apenas han regresado a Madrid los artistas Loreto Prado y Enrique Chicote han comenzado a ensayar la nueva obra con que han de debutar en el teatro Cómico.

La obra del debut, original del aplaudido autor Luis de Vargas, parece ser que ya no se titulará «Zamora y Belmonte», sino que su nuevo título es «Tauromaquias».

RICARDO CALVO, EN LA PRINCESA. El excelente actor Ricardo Calvo se propone hacer una temporada en el teatro de la Princesa.

Uno de los primeros estrenos será la traducción de la obra de Víctor Hugo, «Ruy Blas», hecha por Ramos de Castro y Agustín Martín Becerra.

EL CIRCO DE PRICE. El próximo día 31 inaugura la quinta temporada oficial el Circo de Price, bajo la dirección del señor Sánchez Reixach.

Promete ser una buena campaña, presentando magníficos programas con excelentes novedades.

LOS DE LARA. Sabido es que en la Compañía titular del teatro Lara ha habido un fundamental cambio de figuras. También en la sala se están realizando obras de renovación.

Y como todo ello, si no terminado, anda muy adelantado ya, dentro de unos días la Empresa reunirá a la Compañía para ultimar detalles de la inauguración de temporada.

Desde luego, la obra con que se empezará será «Los mosquitos», extraordinario éxito del año pasado para los Quinteros y para Carmen Díaz, hoy primera figura de los de Lara. Loecidia Alba se presentará inmediatamente con «Pasiones», uno de los triunfos mayores de esta eminente actriz.

La Empresa cuenta con muchos estrenos, que irá dando por este orden: «El automóvil del rey», comedia original de José Juan Cadenas y E. Gutiérrez Roig; «La majas», obra de época gresca, en verso, de Luis Fernández Ardavin; una comedia de Linares Rivas, que este ilustre autor está terminando ahora. El señor Yáñez cree que para terminar la temporada con éxito no necesitará estrenar de obras; pero, si hubieren falta, dice que tiene otras muchas más.

EN LA COMEDIA. Está ya en Madrid la Compañía del teatro de la Comedia y se reunirá el día 1.º de septiembre para organizar el trabajo próximo.

La temporada se inaugurará el día 7 del mes que viene. El primer estreno será «Napoleón en Santa Elena», de Emilio Sáez y Navarro.

LA TEMPORADA DE MARTIN. También Martín está en plena actividad para abrir sus puertas en la próxima semana.

El empresario, Paco Torres, está dispuesto a realizar toda clase de sacrificios para que el público de Martín quede satisfecho.

Al efecto, con Blanquita Pozas, Georgina Violeta, Paloma Luján, Amparo Ferehu, Virginia García y otras, habrá veinticuatro segundas tiple bien escogidas por su belleza.

De ellos, citamos a Ramón Peña, primer actor y director de escena; a

VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO. Más de cincuenta años de inmensos beneficios a los niños.

Pedid la verdadera DENTICINA. VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO.

Se vende en Farmacias y Droguerías. HOTEL NACIONAL PASEO DEL PRADO, 54 (Glorieta de Atocha).

PASTELERIA SURTIDA: Bombones, caramelos, cajas fantasía, pastas té, etc. CAFE-BAR: Servicio esmerado, especialidad en platos regionales. ORQUESTA.

CONOZCA LA CERVECERIA, instalada en la planta baja: Allí comerá bien. Fiambres, Mariscos, etc.

Arturo Lledó, a Luis Heredia, para no citar más que a los primeros. Se comenzará la temporada con «Los froleos», último éxito del teatro de la calle de Santa Brígida.

DIÁZ-ARTIGAS. Ya no es el día 6, como se había dicho, sino que probablemente será el 27 de septiembre cuando se presenten en el Reina Victoria las huésped de Díaz-Artigas.

Continúa diciéndose que la presentación será con «Casa de muñecas», éxito insuperable de Pepita Díaz en la creación de la Nora iseniana.

De estrenos viene esta Compañía muy bien provista; algunos de los cuales ya se han dado a conocer por provincias.

ALBA-BONAFE. Está ya señalada la fecha del 11 de septiembre para comenzar su campaña en el Teatro Alkazar los artistas a cuyo frente figuran Irene Alba y Juan Bonafé.

El debut será con el estreno del «Mito andaluz» de José María de Montegudo y José María Granada «Granatinas».

No es tan fiero el león... Los Soviets van a colaborar en Ginebra.

GINEBRA, 28.—Anúnciase la llegada del señor Boris Stein, delegado del Gobierno de los Soviets, el cual se cree que viene para asistir a los trabajos de la Comisión que se reunirá para tratar de la fabricación de armas.—Atlante.

En la Casa del Pueblo. ALBARILES.

En la asamblea que anoche celebró la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», la Junta directiva dio cuenta de diversas gestiones realizadas por ella en el período ordinario correspondiente al segundo trimestre, siendo aprobadas por la junta general.

CONSTRUCTORES DE CALZADO. La Sociedad de Zapateros y Guarnecedoras se reunió anoche en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, y después de aprobar los primeros puntos del orden del día, se aprobó conceder un donativo de 10 pesetas al compañero Gil Turuel, otro a la viuda del compañero muerto en el puente de Valdecañas, y que pertenecía a la Sociedad de Obreros en Mosaicos, y, finalmente, se acordó conceder 150 pesetas al Comité de la Federación de Obreros en Artículos en Piel para los primeros gastos que originará el periódico que piensa editar.

Se aprobó la Memoria de la Unión General de Trabajadores y el orden del día de su próximo Congreso, y a continuación fueron elegidos delegados al Congreso indicados los compañeros F. Sánchez Llanes, Tiburcio Castillo y José Garjón.

Fue aprobada también la Memoria y el orden del día del Congreso que celebrará en el próximo mes de septiembre la Federación de Obreros en artículos de piel.

La Junta directiva dio a conocer una gestión realizada cerca de dos patronos madrileños por indicación de la Sociedad de Zapateros de Vigo, cuyo resultado ha sido favorable a los deseos de los compañeros de la indicada población, siendo aprobada por la junta general.

Acto seguido se levantó la sesión. REUNIONES PARA HOY.

Salón teatro, a las cinco de la tarde, Sindicato de Artes Blancas; a las ocho de la noche, Sindicato Metalúrgico.

Salón pequeño, a las ocho de la noche, Sociedad de Peones en General.

Velada escénicomusical. Homenaje a María Guerrero.

Organizada por la Asociación Artístico-Socialista, se celebrará el día 1.º de septiembre próximo una interesante velada en el teatro de la Casa del Pueblo como recuerdo a la memoria de la ilustre actriz María Guerrero.

En tan simpático acto se pondrá en escena la obra en tres actos y en prosa de don José López Pinillos titulada «Embrujamiento», que será interpretada por los elementos del Cuadro escénico de dicha colectividad.

La orquesta de la mencionada entidad tendrá la debida intervención en la velada, ejecutando las diversas piezas de que consta su acreditado repertorio.

El acto comenzará a las nueve y media de la noche.

Las invitaciones pueden recogerse todas las noches, de ocho a doce, en la Secretaría número 20 de la Casa del Pueblo, y el sábado, día de la velada, hasta las nueve y media, en la mencionada Secretaría.

ROCA FOTOGRAFO. Tetuán, 20. Teléfono 10.302. Retratos artísticos, Ampliaciones inalterables.

VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO. Más de cincuenta años de inmensos beneficios a los niños.

Pedid la verdadera DENTICINA. VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO.

Se vende en Farmacias y Droguerías. HOTEL NACIONAL PASEO DEL PRADO, 54 (Glorieta de Atocha).

PASTELERIA SURTIDA: Bombones, caramelos, cajas fantasía, pastas té, etc. CAFE-BAR: Servicio esmerado, especialidad en platos regionales. ORQUESTA.

CONOZCA LA CERVECERIA, instalada en la planta baja: Allí comerá bien. Fiambres, Mariscos, etc.

Información de provincias

De la vida provinciana

El presupuesto municipal de Alicante

Leemos en «El Luchador», de Alicante: «Ha quedado formado por la Comisión permanente y expuesto al público el proyecto de presupuesto ordinario del Ayuntamiento para 1929.

Su total importe asciende a pesetas 3.020.293,88, suma que implica un aumento de 144.988,24 pesetas sobre el del presupuesto vigente.

Esperamos que las entidades representativas de riqueza y trabajo: Circulo Mercantil, Cámaras de la Propiedad y de Comercio, Casa del Pueblo, etcétera, estudiarán el aludido presupuesto y procurarán que, lejos de ser aumentado el actual, se introduzcan las economías que reclama la situación nada próspera de la ciudad.»

Lo reproducido merece un comentario: La actividad ciudadana es de una necesidad absoluta para regir la vida de los pueblos. La intervención de los ciudadanos en la solución de sus propios problemas tiene la máxima eficacia.

Entre los organismos del Estado, el que exige una mayor vigilancia de parte del vecindario es el Municipio, por la sencilla razón de que es el Municipio la institución que tiene a su cargo la preocupación de resolver los problemas más importantes que afectan a la vida del individuo y de la familia.

Del Municipio depende que la ciudad sea sana y limpia; que exista una beneficencia que atienda a las necesidades de los pobres; que la vivienda sea sana, aireada y cómoda; que haya escuelas en abundancia; que haya árboles purificadores de la atmósfera, y todos estos problemas ejercen una influencia esencial en la vida de la familia y en su cultura.

Por eso hallamos muy justificada la excitación que «El Luchador» hace a los organismos representativos de Alicante para que estudien el presupuesto y vean la manera de hacer economías en el para ver de hacer disminuir la cifra de 144.988,24 pesetas en que se ve aumentado dicho presupuesto.

Ahora bien: A nuestro juicio, no es sólo este aspecto del problema lo que debe preocupar al vecindario alicantino; más importante que el hacer disminuir el volumen del presupuesto, tiene el saber si su inversión es práctica con arreglo a las necesidades de la población, y si éstas quedan satisfechas en él; es decir, que, a nuestro juicio, lo que debe estudiarse al mismo tiempo que el presupuesto son los servicios municipales, para ver si están bien dotados, para que rindan a su vez al vecindario los beneficios necesarios.

Con estas líneas queremos contribuir, en la medida de lo posible, a despertar en nuestros lectores el interés necesario para que se preocupen de estos problemas que afectan tan directamente a su bienestar y al bienestar de sus hijos.

Las cosas del Municipio deben preocuparnos tanto como las de nuestra casa particular; si ésta es el hogar de la familia, aquél es el hogar de la ciudad, formado por el conjunto de las familias que viven en él.

Andalucía. Cómo explotan los comerciantes. PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE, 28.—En este pueblo, convertido en ciudad recientemente, se pasa hambre en abundancia entre la clase trabajadora, que no tiene ocupación en gran número, y los que la tienen no ganan la suficiente para mal alimentarse.

Ante esta difícil situación, las mujeres de los obreros tienen que dedicarse a realizar trabajos de costura y confección de prendas de vestir por cuenta de las tiendas que venden esos generos, y así vemos en las primeras horas de la noche de todos los días a infinidad de mujeres de todas las edades, entre las cuales las hay muy ancianas y muy niñas, con envoltorios de costura para ser entregada a los comerciantes que tienen la atención de dar obra a las mujeres para que éstas se gansen siete u ocho reales después de una intensa jornada de trabajo, de dieciséis y más horas, realizada en el domicilio de cada una.

Los comerciantes saben por experiencia que estas temporadas de crisis se confeccionan las prendas de vestir a precios muy baratos, y las pobres que las hacen tienen que estar «agradecidas» a la generosidad del tendero.

Además de la jornada interminable, han de estar las pobres mujeres aguantando en fila una porción de horas para recoger el labor que les den como obra para el día siguiente.

La explotación que con las mujeres se realiza es de las más condenables. Obreros asociados de Pueblonuevo, ¿no hay manera de evitar esta explotación?—E. B.

Castilla. Necesidad del Tribunal industrial. SANTANDER, 27.—Hace dos años se efectuaron las elecciones de los cuerpos patronal y obrero de jurados que habían de constituir este organismo, con jurisdicción en la capital y en algunos otros pueblos de gran industria.

Es posible que, dándose cumplimiento al artículo 430 del Código de Trabajo, el ministerio de Gracia y Justicia haya designado el juez que le presidirá.

Ignoramos qué sería oposición de terminaria que no diere principio a sus actividades. Lo cierto es que estamos como en 1908, cuando se dictó la ley que instituyó en España estos tribunales.

Se alega, y no sin fundamentos, que los pocos asuntos de esta naturaleza que llegan a los Juzgados de primera instancia, es el motivo que justifica el aplazamiento.

Pero conviene que se inquiere la realidad del problema. Y ésta nos dice que el ochenta por ciento de los accidentes del trabajo se queda sin ventilar por las deterioraciones que personas malevolas, de algún modo inte-

resadas en que se acalle la demanda de justicia, ponen en juego para que los lesionados se aburran y dejen de pensar en sus derechos de socorro e indemnización.

Causa pena ver cómo muchas gentes andan de la Ceca a la Meca pidiendo se las atiendan, y, sin embargo, muy pocas veces lo consiguen.

La Delegación local del Consejo de Trabajo, haciéndose eco de este clamor, ha tomado el acuerdo de pedir a la superioridad se pongan en funcionamiento los Tribunales industriales en Santander y su partido judicial.—Vasay.

Extremadura. Por la Cámara de la Vivienda. MERIDA, 28.—Bajo la presidencia de Moisés Sáinz, que elocuentemente expuso el objeto del acto, se ha celebrado en esta población una conferencia en pro de la Cámara de la Vivienda, a cargo del señor Salazar Alonso.

El salón del Ideal Cinema estuvo lleno de público, y el conferenciante expuso con claridad los derechos del inquilino frente a los del casero, que hasta ahora no fueron respetados más que los de éste.—Rabanal Bristo.

Levante. Delegado al Congreso. CALLOS DE SEGURA, 24.—Ha sido designado para delegado al Congreso de la Unión General de Trabajadores el compañero José Mas, en representación de las Sociedades de Obreros Sogueras, Rastrilleros y Espadadores, Oficios Varios, Agricultores, Albañiles, Carreteros, Hiladores y Constructores de Suelas.

El Retiro obligatorio en Almansa. ALMANSA, 28.—Varias han sido las veces que desde estas mismas columnas nos hemos ocupado de esta cuestión en lo que afecta a nuestra ciudad, y cuantas veces lo hemos hecho ha sido con espíritu de cordialidad y de respeto a las personas y organismos encargados de velar por el cumplimiento de la ley en nuestra región.

Propósito nuestro era no recurrir a otros tonos de más acritud, pero si alguien se sentía lastimado; pero es el caso que la Caja colaboradora de Almansa, a la cual pertenecemos, despacha con bastante demora cuantos expedientes propios de su incumbencia, y eso nosotros no lo podemos tolerar y mucho menos silenciar.

Se da el caso de mandar inscripciones del trabajo eventual, y transcurren meses y más meses sin que sean devueltas registradas legalmente por dicho organismo. Se mandan expedientes del subsidio de Maternidad, y ocurre lo mismo. Varios han sido los que se han dirigido a nosotros quejándose de que sus esposas dieran a luz hace cuatro o cinco meses, y que cursaron los correspondientes expedientes, y aún no han percibido la cantidad del subsidio.

Además, en ésta todavía no se ha entregado ningún subsidio a la Vejez, y en el presente año han sido entregados los dos primeros. Pues bien, al enterarnos de ello le indicamos al representante de la Caja en ésta la conveniencia de que se diera cierta publicidad al caso, para que ello sirviera de estímulo a todos y fuera un medio de dar a conocer los resultados positivos del régimen de previsión que viene desarrollando el Instituto de Previsión. A ello nos contestó este buen señor que para que se iba a hacer tal cosa, para pronunciar discursos.

Ello no nos hubiese causado estupor alguno, si su respuesta hubiese sido sin intención, natural; pero como se dejaba vislumbrar en su intención que nosotros queríamos que se hiciera lo que le indicamos, para pronunciar nosotros mismos discursos, tenemos que salir al paso de tales suposiciones y marcar clara y terminante nuestra actitud y nuestros propósitos en esta cuestión y en cuantas tengamos que intervenir.

No ha sido propósito nuestro nunca, desde el día que empezamos a interesarnos por la divulgación del régimen del retiro a la Vejez y de los seguros sociales el demostrar ni galas de orador y mucho menos de escritor, ni tampoco el recoger laureos. Ha sido sola y exclusivamente porque creemos, y a ello nos conduce nuestro convencimiento, de que es cosa que conviene a nuestros hermanos de explotación, y con ello luchamos también porque impere entre los humanos un régimen más justo y equitativo.

Ni egoísmos de vanidad ni egoísmos materiales, por lo que respecta a nuestra humilde personalidad, han inspirado nuestra actuación. Que lo sepan bien los que son incapaces de hacer nada en bien de sus semejantes si no es con la vista fija en el vil interés material.

De lo que sí estamos orgullosos es de que interín las organizaciones obreras de la Casa del Pueblo no se interaron por la cuestión del Retiro obrero y del subsidio de Maternidad, no hubo nadie que se preocupara de ello. Gracias a nuestra actividad se nombró una representación de

la Caja colaboradora, se han celebrado varios actos públicos de propaganda por Retiro, se han afiliado a la Federación de obreros del trabajo eventual y últimamente han afiliado a todos los obreros albañiles, y no cesaremos hasta que la ley se cumpla en toda su integridad.—J. Hernández.

Nuevo Cirulo republicano. VALENCIA, 28.—Se ha celebrado en Godella el acto inaugural de la Casa de la Democracia, haciendo uso de la palabra los señores Mario Miranda, Vargas y Alvaro de Albornoz, que fueron muy aplaudidos.

Delegado al Congreso Juvenil Socialista. La Juventud Socialista ha designado en Junta general al compañero Manuel Blasco para que lo represente en el Congreso de Constitución de la Federación de Juventudes Socialistas de Levante, que ha de celebrarse en Alcoy.

Delegados a los Congresos. La Sociedad de Pintores murales «La Federación» ha designado al compañero Víctor Font para delegado a los Congresos de la Edificación y de la Unión General.

Nuevo cónsul de Méjico. Ha tomado posesión del consulado de Méjico, que hasta ahora ha desempeñado tan acertadamente nuestro estimado amigo don José Alabarca, el nuevo cónsul, don Juan B. Arriaga, a quien deseamos mucha fortuna en la representación de la simpática nación mejicana.—Irazzo.

Salvajismo. VALL DE UXO, 27.—Varios coches tranchasadores tuvieron la pasada semana el placer de jugarleear con un inocente gato, que resultó ser víctima de las delicias de estos muchachos. Cuando iban a acostarse, y en una de las plazas de la población, vieron al gato, y empezaron las correrías detrás del animalito, que después de largo espacio de persecución fué a refugiarse, si ellos mismos no lo tiraron, en el interior de un pozo, el único depósito de agua fresca que satisface los deseos de la población.

El hecho se supo por el escándalo motivado por la persecución, y más concretamente a la mañana siguiente por los aullidos que daba el pobre animalito.

Como se vió que no había tocado el líquido, los empleados municipales lograron extraerlo, y el animal, aturdido todavía por la persecución de horas antes, dió un fuerte salto, yendo a pasar por encima de la cabeza de cuantas personas curiosas fueron a ver el caso, y cayendo otra vez al fondo del pozo, donde se ahogó.

Muerto el gato en el interior del pozo, las autoridades han ordenado la extracción del mismo, y ahora resulta que por el hecho de unos cuantos inconscientes se ve privado el pueblo del delicioso gusto de beber agua fresca.

Por nuestra parte afirmamos que no son únicamente responsables del hecho los autores, sino que la responsabilidad alcanza también al Ayuntamiento, puesto que sabiendo que existen personajes de tal índole, no se preocupa de tener las cosas en orden, colocando los cierres necesarios.—Vicente Gregori.

Los zapateros. MONOVAR, 28.—«La Solidaridad, Sociedad de Zapateros de esta localidad, se reunió en junta general días pasados.

Se discutió la Memoria y orden del día del Congreso de la Unión General; siendo nombrado delegado para dicho congreso el compañero Luis Corbí Rico.

Se dió lectura a la circular de la Administración de nuestro querido diario EL SOCIALISTA relacionada con la información que insertará durante los días que duren las tareas del Congreso de la Unión.

Actuó en el acuerdo de abrir entre los zapateros una lista para pedir un paquete de 100 ejemplares de los días en que se inserta la Memoria de la Unión.

Seguramente se sumarán muchos compañeros a esta lista; lo contrario sería demostrar que en los zapateros aún predomina la falta de vitalidad ideológica.

Se desestimaron cuatro peticiones de reintegro por ser los solicitantes esquirolas del conflicto que sostiene la Sociedad desde hace dos años con

la casa Luis Pastor Rivera. Uno de estos esquirolas fué el que maltrató de obra al compañero Luis Corbí Rico cuando actuaba de presidente de la Sociedad.

Se aprobaron las gestiones de la Directiva, entre ellas la hecha en Elda para constituir un Comité de propaganda del Ramo de la Piel. Tomaron parte en esta reunión Elda, Sax, Petrel, Villena, Elche y Monóvar.

Los canteros y albañiles. El día 29 se celebrará en ésta una reunión de representantes de los pueblos siguientes: Villena, Pinoso, Elda, Aspe, La Romana y Novelda para concertar el modo de elegir a los vocales que tienen que componer el Comité paritario interlocal de la Edificación de estos pueblos.

La Sociedad de Canteros ha nombrado al compañero Corbí Rico para que lo represente en los Congresos de la Federación de la Edificación y de la Unión.

Los albañiles han delegado en el compañero Salvador Aguilar Corbí. Juventud Socialista.

Se reunirá el día 29 para discutir el orden del día del Congreso que se celebrará los días 1 y 2 de septiembre en Alcoy para constituir la Federación Regional Levantina.

En esta reunión nombrarán delegado directo. También se nombrará una Comisión pro Prensa socialista.

Los jóvenes de esta localidad trabajan activamente por difundir el Socialismo y no descansan un momento en colocar EL SOCIALISTA y RENOVACION.—L. C.

Ortega y Gasset, en la Argentina. BUENOS AIRES, 28.—Se encuentra en esta capital desde hace dos días el señor don José Ortega y Gasset, que está siendo objeto de grandes agasajos por parte de la colonia española y de la intelectualidad argentina.—Atlante.

OTRO CICLISTA MUERTO. La guardia civil de Carabanchel Alto comunicó que, frente a la colonia de la Prensa, el camión 5.513, que conducía Tomás Bernal, atropelló a un ciclista que se llamaba Alejandro García, de diecinueve años de edad, que vivía en la finca del duque de Tamames.

El infortunado ciclista falleció en el acto. OTROS ACCIDENTES. Comunico nuestro corresponsal en Chamartín que ayer ingresó en la Casa de Socorro el ciclista Claudio Fernández, que sufría lesiones de importancia, causadas por el automóvil 2.180, que conducía Joaquín Ramírez Soler.

El hecho ocurrió en la carretera de Francia. Emilio Fernández Iriarte, de sesenta y dos años, vendedor ambulante, con domicilio en la calle de Mendizábal, 22, sufrió lesiones de importancia, que le causó, al atropellarle, el automóvil 14.326 M., que conducía Pascual Gallego.

El hecho ocurrió en la glorieta de Quevedo. ACCIDENTE DEL TRABAJO. Cuando trabajaba en la calle de Lista se causó lesiones de pronóstico reservado el obrero albañil José Gutiérrez Sayón, de treinta y siete años, domiciliado en la calle del Arroyo, 11.

INTENTO DE SUICIDIO. La guardia civil comunicó a la Dirección General de Seguridad que ayer intentaron poner fin a su vida, arrojándose por el puente de Toledo al río Manzanares, Francisco Álvarez y su amante, Asunción Álvarez. Resultaron con lesiones leves.

JUGADORES CON VENTAJA. Hace algunos días fué invitado en el café de Correos a jugar al tute un individuo llamado Isidro Rubio de la Peña. Pareció ser que con ventaja le ganaron 115 pesetas.

Entrada la policía, se puso de acuerdo con Rubio, y en unión de los jugadores echaron una partida en un bar de la calle de Fuencarral, donde volvió Rubio a perder 200 pesetas.

Por fin, en otra de las partidas fueron detenidos los hermanos Francisco y Antonio Soldevilla, Bienvenido Ortiz y Juan Cisneros Blázquez.

También despojaron a otro individuo de 3.000 pesetas. Espectáculos. Fuencarral.—Esta noche, beneficio del divo Penaval con un grandioso y variado espectáculo.

Fuencarral.—A las seis y tres cuartos. El amigo Melquides.—A las diez y media. El dúo de la Africana. Las golondrinas (tercer acto) y El huésped de Sevilla (segundo acto).

CHUECA.—A las siete. Enseñanza II. La reina mora, en la que hará su debut Pepe Moncayo, y Las brujas, por Cándida Suárez y Pepe Moncayo, que estrenó dicha obra en el teatro Apolo.

POMPAS FUNEBRES. Arenal, 4. Teléfono 11190. PRESERVATIVOS. Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA.—Salud, S.

CARBONES SEGOVIA. ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 15, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado. Almacenes: Peñuelas, núm. 10.—Teléfono 10539. Ventas por mayor y menor en Almacén.

DESPACHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 2.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA los carbones de encina que compran en almacén o despachos se les rebajaran 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.

Advertisement for SANTONA (SANTANDER) Lithinés del Dr. GUSTIN. It features a circular logo with a fish and the text 'CONSERVAS DE PESCADOS TRADE MARK VILLARIAS DE FAMA MUNDIAL'. Below the logo, it lists ailments: 'Gota, Reumatismo, Cálculos, Arenilla'. The text describes the benefits of the product, mentioning its effectiveness for kidney pain and its long history. It includes the address 'DE VENTA EN TODAS PARTES. Depósito general: Mallorca, 313.—BARCELONA.'

Advertisement for CARBONES SEGOVIA. It lists various types of coal and their prices: ENCINA, CISCO, PICON, HERRAJ, ZARAGALLA, BOLAS-ENCINA, COK, OVOIDES, ANTRACITA, GRANADILLO. It also provides contact information for 'Almacenes: Peñuelas, núm. 10.—Teléfono 10539' and 'DESPACHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas)'. A note at the bottom states: 'NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA los carbones de encina que compran en almacén o despachos se les rebajaran 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.'



Madrid, un mes. . . . . 2,50 pts.  
Provincias, trimestre. . . . . 9  
25 ejemplares, 1,75 pts.

FIDANSE TARIFFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

Un político fracasado

## Contestando a don Gabriel Alomar

Nuestro querido amigo «Ramón d'Alentorn» comenta en JUSTICIA, en los términos que siguen, el artículo que Gabriel Alomar publicó en varios diarios contra nuestro Partido y la Unión General:

«Como vieron nuestros lectores en el artículo del amigo Mario Antonio, de hace dos semanas, Alomar ha comentado también la situación de nuestro partido después del último Congreso.

Alomar no es un inédito, sino uno de los líderes destacados de aquella izquierda catalanista (republicanos-catalanistas o catalanistas-republicanos) que se deshizo como un azucarillo en el agua, y fue, y no sabemos si es aún, porque no sabemos si sus adeptos la consideran aún existente, el presidente de la Unión Socialista de Catalunya, que no ha podido deshacerse por ella, en realidad, no llegaron a hacerla.

Como político de acción (único aspecto de su personalidad que aquí nos interesa) además es un fracasado.

No se extrañará, pues, que no nos conmueva mucho un consejo o una apreciación sobre táctica política del literato mallorquín.

Pero en este caso nos conmueven menos, porque la posición que adopta Alomar en su artículo es aquella tan cómoda de suponer unos defectos que no existen para dársele el tono de criticarlos. Y esto no está bien en un escritor de la talla y de la cordialidad de Alomar.

Alomar supone, y ésta es toda la base de su artículo, que los socialistas, limitando nuestra acción a las cuestiones puramente obreras, hemos abandonado nuestros deberes generales de ciudadanía y de campeones de una nueva Humanidad.

Y esto no es así. Desde el principio, el Partido Socialista Español ha intervenido en todas las cuestiones de libertad y de progreso, y esta orientación que ha seguido siempre es la que continuamos siguiendo en la actualidad.

No hay necesidad de recordar lo pasado; sería además pedantesco insertar aquí una serie de citas que están en la memoria de todos los que memoria tienen.

Pero ¿sabe Alomar lo que se discutió y aprobó en el último Congreso? Pues si no sabe, deberá reconocer que no todas fueron cuestiones obreras, sino que, dentro de lo posible, se discutieron y aprobaron cuestiones de ciudadanía.

Mencionemos solamente como botón de muestra la reforma de la Constitución, la guerra de Marruecos, la reforma de la enseñanza, el cooperativismo, la lengua internacional, etc. Todo lo humano nos interesa, y en este Congreso lo hemos demostrado una vez más.

No es cierto el supuesto de que parte Alomar en su artículo.

Pero merecen desahacerse unas líneas de su escrito. Dice: «¿Es posible que el Socialismo español no perciba el gran ímpetu colectivo que hacia él tienden los brazos, tensos como cuerdas de arco?...»

Esto debe aclararse. ¿Cómo se expresa este ímpetu colectivo para que lo percibamos? ¿Qué quiere de nosotros cuando hacia nosotros tienden los brazos? ¿Qué está dispuesto a hacer por su parte? ¿Qué ayuda puede prestar?

Es muy cómodo tender los brazos hacia otros. En la situación actual, cada cual debe tender sus brazos, no para tenderlos en actitud suplicante, sino para ofrecerlos para el esfuerzo común.

Es decir, que ni ingresa en nuestra organización para ayudarnos, ni se organiza aisladamente para poder dialogar con nosotros.

A esta opinión que no viene a nuestro campo debemos decirle que se equivoca esperando que hagamos nosotros lo que es misión suya y nosotros estamos dispuestos a ayudar. Si el Socialismo tuviese poder para ello, no provocaría un cambio de Gobierno para realizar un programa liberal-burgués; lo provocaría para realizar el programa socialista. Que no se hagan, pues, ilusiones si nos dejan solos.

Pero si existen en España liberales, demócratas, republicanos, etc., que tengan conciencia de las coincidencias que pueden existir entre ellos y nosotros y de lo beneficioso que pudiese ser una acción mancomunada, éstos no tienen derecho a limitarse a tender sus brazos suplicantes hacia nosotros; éstos deben saber a qué atenerse. El último Congreso tomó acuerdos bien claros y terminantes.

No hemos, pues, equivocado nuestro camino; seguimos el mismo de siempre. Pero precisa se acabe la desorientación en otros y que sepan encontrar también su camino.

Entonces podremos ver si podemos andar juntos las primeras jornadas.

Nosotros hemos dicho nuestra palabra, clara y explícitamente, como corresponde a un Partido que le gusta el juego limpio.

Los demás no dicen la suya. Critican más o menos ingeniosamente.

Y esto es literatura. Y el momento actual es intensamente político.

Ramón D'ALENTORN

### CONTRA LAS ESPECULACIONES A GRANDES CIFRAS

## La intervención del comercio de los aceites de oliva

Tomadas ya por las autoridades competentes las medidas previas necesarias para ir a la intervención del comercio de los aceites de oliva, de manera eficiente, justo y lógico es esperar a que esta labor de buen gobierno continúe hasta culminar en que los mercados del líquido oleico retornen a precios razonables para cosecheros y consumidores, y no sigan siendo objeto de insólitos agios e intolerables acaparamientos.

Para arribar a fines tan deseables no es bastante la acción gubernativa. Precíbase, a todas luces, de la acción ciudadana, ejercida en los múltiples lugares en que ésta puede manifestarse y operar en forma saludable y práctica.

Así, pues, debe enlazarse una obra con otra, hasta producir el efecto requerido, y sin cuyas conexiones los esfuerzos de las autoridades y de la opinión preocupada por este grave problema de las subsistencias serían absolutamente baldíos y estériles.

Por otro lado, importa también contrapesar la reacción que entre los cosecheros y exportadores produzca la real orden que coloca a éstos en situación excepcional con respecto a sus productos oleosos; pues sabida cosa es que aquellos disponen de potentes entidades defensivas de sus prerrogativas y preeminencias, y que éstas, sean activas, diligentes y diestras en la dirección de sus negocios olivares-comerciales, no han de dejarse desvincular de aquéllas y seguramente habrán de reaccionar corajosamente contra quienes quieren reintegrarlos a la normalidad mercantil, ya que ella es evidente en nuestras plazas todas y que constituye ella una imperiosa medida de gobierno discreto.

Y remarquemos, como cúspide de esta acción, al par que también base, la necesidad incontestable de que la Junta Central de Abastos y sus hijuelas las provinciales completen, ejecuten y perfeccionen el público anhelo recogido en la real orden de que nos ocupamos recientemente, publicada por el diario oficial del Gobierno, usando al efecto de cuantas prerrogativas emanen de la sanción gubernativa.

A las representaciones genuinamente obreras que forman parte de esas Juntas corresponde, en este caso, llevar las iniciativas salvadoras a su seno, o apoyárlas con valor perseverante, preséntelas quien las presentare.

No será ocioso que recordemos, siquiera ello sea en forma sintética, las facultades que concede la real orden en cuestión, y bien será refrescar la mente del consumidor asimismo con su evocación brevíssima.

En la referida sanción del Gobierno, como es sabido, «se dispone quede intervenido el comercio del aceite de oliva conforme a lo dispuesto en los artículos 1.º del real decreto de 1923 y 1.º del reglamento de 31 de diciembre del propio año, aplicando en su caso las sanciones que establecen los artículos 9.º y 5.º, respectivamente, de dichas soberanas disposiciones».

En el artículo 1.º del real decreto citado se dispone, en esencia, que se regulen por el Directorio los precios de las subsistencias, fidejando entre ellas el aceite; que se fiscalice por el mismo, se limite o restrinja la circulación de substancias alimenticias, incluso el caldo de la oliva; que por las Juntas central y provinciales se invite al poseedor de artículos de consumo —reconociendo como tal el aceite— a que sirva los pedidos que se le indiquen; que observadas alicias, retraimientos u ocultaciones en los productos comerciales de la alimentación —contado el aceite también—, podrá efectuarse la incautación y expropiación de los mismos, si produjere aquellos escasez.

Es, pues, bien evidente la acción de poderes que dicho decreto otorga, y que bien merece la pena de su ejecución y cumplimiento, tanto en espíritu como en letra.

Ellos además están reiterados en el artículo 1.º del reglamento dictado para la ejecución del referido real decreto.

No menos pródigo y liberal es dicho reglamento en lo que se refiere a las sanciones a aplicar a los infractores, y que la real orden invoca al citar el artículo 5.º de dicho reglamento.

Faculta a la Central de Abastos a imponer multas de 500 a 5.000 pesetas a «los infractores de los acuerdos adoptados por las Juntas de Abastos y las defraudaciones en cantidad, peso o precio de los artículos alimenticios», y «las Juntas provinciales o sus presidentes, en los casos de urgencia, podrán llegar a imponer multas hasta la cuantía de 1.000 pesetas».

También señala dicho artículo que «el acaparamiento, la ocultación, el retraimiento en la venta y la especulación abusiva en los artículos de primera necesidad y alimenticios se castigarán con la pérdida del 50 por 100 del valor de las mercancías cuando se acordare la intervención o la incautación y venta de las mismas».

Y el rebelde a las sanciones de la Central «será castigado con la suspensión temporal en el ejercicio de su industria o comercio», según previene dicho artículo 5.º, sin perjuicio de exigirle también la responsabilidad que le corresponda por desobediencia a la autoridad, fraude, sobrepeso, etc.

Todas estas sanciones están establecidas en el artículo 9.º del real decreto citado.

Se ha dicho que en España todos los problemas estaban resueltos sobre el papel. El de las subsistencias, el del aceite, también lo está, sin duda. Háganse cumplir esas rectas y previsoras disposiciones, y no habrá conflictos de tanta trascendencia como son los de subsistencias, con referencia al oleo caldo.

Y como toda ley que eficacia tenga ha de subir de abajo arriba, viniéndose de arriba también al encuentro de ella, a las ejecuciones de nuestros organismos especiales para esta clase de cuestiones responda una constante acción de opinión que vigorice la labor gubernativa y ponga término, en alianza común, a un estado de cosas que constituyen una desenfadada explotación del consumidor y hacen del comercio del aceite motivo de granjería y explotación que en ningún país medianamente orientado se toleraría.

La Junta Central de Abastos y las Juntas provinciales del ramo, en su labor saneadora y depuradora de los mercados de aceites, merecen la cooperación de todo ciudadano de buena voluntad, sin distinción de matiz político ni de ideal social ni religioso.

Si aquella no fuera otorgada con pródiga mano, sus esfuerzos serían estériles y el mal no sólo persistiría, sino que se agravaría de fantástico modo.

¡A la acción perseverante todos, pues!

R. MARTINEZ PEON

### Por EL SOCIALISTA

Pesetas.	
Suma anterior.....	64.421,86
MADRID.—Grupo Dep. de Teatros, 25; Viena Capellanes, F. Moreno, 1; A. Sánchez, 1; F. Caberas, 1; J. Pastor, 0,50; G. Lucio, 0,50; E. García, 1; J. Revuelta, 0,50; S. López, 0,50; F. L. Caballero, 5; Fernando Barral, 25; Soc. Gas y Electricidad (agosto), 30,50; A. Trashorras, 1; A. Sánchez, 1; Fed. Gráfica Española (agosto), 15; A. Sánchez, 1; A. Trashorras, 1.	110,50
SANTANDER.—Sindicato Metalúrgico Monteñas (julio a septiembre), 60; A. Vayas, 4; A. Pérez, 4; S. Ramos, 4; J. Salz, 2; T. Arcs, 5; M. López, 1; P. Vergara, 2.	83
BILBAO.—T. Triñó, 5; F. Carretero, 9,25.	14,25
Total.....	64.628,61

### Odios políticos

## Le persiguen hasta después de muerto

ZAGREB, 28.—Ayer tarde, a última hora, una bomba hizo explosión sobre la tumba del recientemente fallecido líder del partido campesino croata, señor Stefan Raditch.

Al mismo tiempo un incendio destruyó gran parte de la casa de campo propiedad del citado líder, en la que éste pasó parte de sus últimos tiempos.

Ambos atentados han causado honda emoción en toda la ciudad, teniéndose ocurrido incidentes; pues se supone con fundamento que han sido cometidos por enemigos personales del difunto jefe de los nacionalistas croatas.—Atlante.

## Federación de Gas y Electricidad

El Comité de la Federación de Obreros en Gas y Electricidad pone en conocimiento de todas sus Secciones que el día 26 fueron depositados los paquetes de su revista «La Turbina», que contiene las cuentas de la Federación y el orden del día del Congreso de dicho organismo, que se celebrará del 17 al 21 del próximo septiembre.

### En el Cáucaso

## Se hallan documentos inéditos de Tolstói

MOSCU, 28.—Se confirman las noticias según las cuales han sido encontrados en la Biblioteca de la Universidad de Tiflis varios documentos inéditos de León Tolstói, de gran interés, escritos por el célebre novelista durante su estancia en el Cáucaso.—Atlante.

### Ofensiva antisocialista

## El caso de Camilo Huysmans

Días pasados se publicó en diversos periódicos una información en la cual se decía que nuestro queridísimo amigo Huysmans, ex ministro socialista belga, hallándose en una sala de conciertos de Ostende, había sido objeto de una manifestación de hostilidad porque al entonar la orquesta el himno nacional (que termina declarando fidelidad a la ley y a la libertad), no se levantó como los demás oyentes.

Nosotros también recibimos la noticia, pero la echamos al cesto de los papeles sencillamente porque no lo creímos. Otros, desde el momento en que se ponía en evidencia a un socialista, recogieron con fruición el despacho, al que pusieron epígrafos muy llamativos, sin importarles gran cosa si era o no cierto el hecho.

Dos días después, en otra información, se decía que Huysmans se había excusado en la Cámara, quedando así terminado el asunto.

Presentados de esa manera los hechos, podemos decir que esas informaciones eran falsas, completamente falsas. Han mentido las agencias y han mentido los periódicos. Los obreros que compran esos periódicos «para estar mejor informados» pueden ver ahora la calidad de las informaciones que se les sirven.

He aquí los hechos: Huysmans, por complacer a sus hijas, que estudian música, quiso acompañarlas al concierto que daba Chaliapine. Como se había anunciado su asistencia, se le vigilaba, y al entrar en el local, unos jóvenes fascistas pretendieron insultarle, lo cual demostraba que la «spontaneidad» de la manifestación señalada por los periódicos era falsa. Al tomar asiento le hicieron observar a nuestro compañero que unos cuantos señores preferían voces contra él; mas tampoco hizo caso.

Luego, al tocar la música la «Brabançonne», Huysmans se hallaba conversando con un señor sentado a su lado, y no se dio cuenta hasta que vio que el otro se levantaba, y lo imitó. Pero los fascistas no querían perder su jornada, y aprovecharon el momento para excitar al público (compuesto en su mayoría de burgueses) contra Huysmans, y no solamente con palabras, sino arrojando palos y otros objetos, con los cuales lograron lesionar a dos hijas de Huysmans.

Fué tan inopinada, tan injusta y tan salvaje la agresión de los reaccionarios allí reunidos, que según declaró Huysmans en la Cámara, varios periodistas, para él desconocidos, le protegieron hasta que en su auxilio acudió el alcalde de Ostende, presente en la sala.

Vemos ahora lo ocurrido en la sesión de la Cámara. Inició el debate el camarada Wautters, con una demanda de interpellación al Gobierno sobre los hechos de Ostende, la cual fue inmediatamente aceptada. Wautters requirió al Gobierno para que interviniese. «La autoridad del Gobierno está comprometida. Si no hace respetar la ley, lo haremos nosotros».

Fischer, diputado socialista, explicó que el «golpe» estaba preparado de antemano, como han demostrado algunos periódicos belgas los socialistas.

Después habló Huysmans. Algunas de sus palabras merecen ser recogidas: «Cuando me di cuenta de que tocaban la «Brabançonne» (himno nacional), me levanté en seguida; no por simple cortesía, sino porque tengo la convicción que se debe hacer honor a su país, como en Suecia, por ejemplo, donde de la bandera nacional figura siempre al lado de la bandera roja.

«Este incidente es muy significativo. Es el resultado de los insultos que nos dirigen los periódicos de la derecha y algunos de la IZQUIERDA LIBERAL.

«El Gobierno debe hacer respetar las libertades ciudadanas. Si él no lo hace, lo haremos nosotros».

Contestó a todos el jefe del Gobierno, señor Jaspars, prometiendo que el incidente no quedaría impune.

«Yo asistí—dijo—a la primera parte del incidente, y donde yo estaba no podía ver al señor Huysmans. Cuando me dijeron que no se había levantado el ejecutar la orquesta la «Brabançonne», no pude creerlo, pues conozco bien sus sentimientos. Yo salí del local antes de la agresión.

«Puedo asegurar que se abrirá una información y que los culpables serán castigados. Los hechos de Ostende son inadmisibles. El orden no puede ser perturbado así. Personalmente insistiré para que la Justicia imponga un castigo ejemplar.»

¿Qué relación guarda todo esto con las informaciones de la prensa? Ninguna. ¿Dirán los periódicos que dieron las noticias falsas que su buena fe fué sorprendida por las agencias?

Sería una excusa peregrina, porque ellos, como nosotros, reciben la prensa belga, y ninguno ha rectificado las falsedades de las agencias. Pero la verdad es otra. La verdad es que, salvo muy raras ex-

cepciones, todos recogen con satisfacción cuanto pueda mortificar a los socialistas y omiten la verdad cuando la conocen.

Fijense bien nuestros compañeros en la significación de esta campaña antisocialista, que no se circunscribe ya a nuestra actitud en España, la cual responde a la voluntad de la mayoría del Partido, sino que es odio contra el Socialismo. Y aunque no todos los periódicos utilizan esos procedimientos de difamación, pensados en lo que sería de nosotros, de nuestro Partido, de nuestros organismos, de nuestras instituciones sociales, de nuestras ideas, si no tuviésemos EL SOCIALISTA, donde a diario tenemos que desenmascarar a los auxiliares de la burguesía.

¿Comprenderéis cuál es vuestro deber?

## Lo que cuesta desarmar a unos soldados chinos

CHEFU, 28.—La tentativa de desarme de doscientos soldados chinos de cuya lealtad dudaban las autoridades ha provocado serios desórdenes.

Hay un centenar de víctimas.

Los que no fueron muertos o heridos huyeron para unirse a las bandas de forajidos armados que están atrorriando a la región.—Atlante.

## Conferencia de Remigio Cabello

VERIN, 28.—Con una concurrencia extraordinaria celebró en el Centro Obrero la conferencia a cargo del camarada de Valladolid y vocal de la Paritaria Nacional Remigio Cabello.

Este acto había despertado gran interés por tratarse de una villa de la provincia en la cual ningún capibero fuera de nuestra región había hecho uso de la palabra.

A las once y media de la mañana dio comienzo el acto, terminando a la una y media de la tarde.

El compañero Cabello comenzó su admirable disertación explicando lo que es y significa el régimen de Retiro obrero, extendiéndose en acertadas consideraciones sobre la conveniencia de que los trabajadores procuren que sus patronos los inscriban, al objeto de poder disfrutar, en el momento en que no puedan contribuir con su esfuerzo al engrandecimiento de la riqueza nacional, de la pensión que pueda corresponderles.

Dió cuenta del funcionamiento del Instituto Nacional de Previsión, así como de la inversión que dicho organismo hace «de las cantidades recaudadas, dedicadas a obras de carácter social, como son las de higiene, construcción de edificios para escuelas, casas baratas, anticipo a los Ayuntamientos, y todas las demás comprendidas en dar facilidades a las clases sociales para un mayor bienestar.

Recomendó, explicando su importancia, las tablas de aportaciones voluntarias, con las cuales los obreros pueden obtener enormes ventajas, y, por último, terminó recomendando a todos los asistentes su interés por la organización, creando bibliotecas con las cuales puedan adquirir una mayor cultura, que les permitirá defender con conocimiento de la vida su completa emancipación. Dió avisos concretos a este fin, invitando a ser ciudadanos conscientes de sus deberes y derechos, para lo cual deben abandonar la taberna y demás vicios, que tantos estragos hacen en la familia proletaria.

Durante las dos horas que duró su disertación tuvo a la concurrencia al acto con enorme expectación, y fué muy aplaudido al final.

El compañero Suárez, de Orense, que le acompañaba, dió por terminado el acto después de dirigirlas unas breves palabras recomendando tuviesen en cuenta las enseñanzas recibidas.—M. Suárez.

## En la fábrica de armas de Oviedo

OVIEDO, 28.—Ha llegado a esta capital don Manuel Junquera, coronel jefe del Negociado de fabricación del ministerio de la Guerra, para estudiar la transformación de la fábrica de armas a fin de que se puedan construir otros artículos además de fusiles y ametralladoras.—Mencheta.

## Información del extranjero

El paro forzoso en Inglaterra.

LONDRES, 28.—El día 20 del corriente mes de agosto, el número oficial de los obreros parados en la Gran Bretaña ascendía a 1.308.200, o sea un aumento de 262.845 sobre igual época del año 1927 y una disminución de 5.059 sobre los obreros sin trabajo en la pasada semana.

Esta disminución obedece a la carta circular dirigida a todos los patronos británicos por el presidente del Consejo, señor Baldwin, recomendándoles hicieran lo posible por contribuir a la solución de la crisis de trabajo.

El llamamiento ha surtido un excelente efecto, habiendo admitido en sus talleres muchos obreros algunas grandes Compañías, como la de autobuses, de esta capital.—Atlante.

## Los clásicos bandidos

BERLÍN, 28.—Dicen de Varsovia que la noche pasada una partida de bandidos armados ha detenido en un túnel a un tren de viajeros, cerca de Kielce.

Obligaron a los viajeros a entregarles todo su dinero, sus alhajas, sus relojes y cuantos objetos de valor llevaban en sus equipajes de mano, y en seguida desaparecieron.—Atlante.

### Recepción diplomática.

PARIS, 28.—Esta tarde se ha celebrado una gran recepción en la Municipalidad de esta capital en honor de los plenipotenciarios extranjeros que han venido para firmar, en nombre de sus respectivos países, el Pacto contra la guerra.

La ceremonia ha sido presidida por el señor Doumergue, asistiendo también los presidentes del Senado y de la Cámara de diputados y los ministros de Marina y Colonias.

En nombre de la Municipalidad, saludó a los plenipotenciarios el señor Lemarchand, pronunciando a continuación un brillante discurso el prefecto del Sena.

Finalmente, se sirvió en las dependencias del Ayuntamiento un soberbio almuerzo, al que asistieron todos los representantes diplomáticos acreditados en esta capital. El acto ha sido amenizado por una esbozada orquesta, que interpretó numerosas piezas musicales durante toda la tarde.—Atlante.

### Locaú de sastres.

BERLÍN, 28.—El locaú de los sastres berlinenses está tomando caracteres de gravedad, habiendo intervenido ya las autoridades para resolver el conflicto.

El número de obreros parados a causa del locaú asciende a 30.000.—Atlante.

### Notas pedagógicas

Quiza haya que convertirlos en la religión de nuestra patria, y, en ese caso, preparete a ser padrino o testigo de los que inconscientemente robarán el pan y la alegría de los tuyos.

## Exposición de trabajos escolares

Ha sido clausurada la Exposición de trabajos realizados por los niños y niñas de la escuela que sostiene el Círculo Socialista de los Cuatro Caminos, número 15, en la calle de Hernani, número 15, y correspondientes al curso de 1927-28.

Los trabajos presentados en general han sido notables, y así lo han reconocido sin excepción cuantos fueron a visitar la Exposición, felicitando a la directora de la escuela, doña María Magdalena Nieto, por el mucho interés que se ha tomado en enseñar a los alumnos de su escuela mixta, y de edad que oscila entre los cuatro y quince años.

Los trabajos eran variadísimos en objetos de costura; como prendas de vestir y de cama; alfombras, tapetes, bordados y dibujos de todas clases; obteniendo los niños un verdadero triunfo.

Al acto de clausura asistió numeroso público, y fué presidido por el compañero Amador Míguez, quien después de exponer la satisfacción que el Círculo sentía por disponer de una escuela donde pudieran aprender cosas bellas y útiles los hijos de los obreros, concedió la palabra al alumno Ramón Alonso.

Este, aunque niño, pronunció un acertado y breve discurso abogando por la enseñanza laica, que proporciona ideas de paz a los hombres, y terminó dirigiendo un cordial saludo a sus compañeros.

El camarada Amós Acero, profesor de la escuela del Centro Obrero del Puente de Vallecas, que siguió en el uso de la palabra, aconsejó a los padres se preocupen por la enseñanza de sus hijos, porque es una obligación y porque sentirán la satisfacción del triunfo de sus suyos.

Hizo historia de la escuela o enseñanza primaria, dividiéndola en tres épocas, para llegar a la actual, considerando que entre los sistemas de enseñanza que actualmente se practican el que supera a todos es el racionalista.

Después de unas palabras a modo de resumen del presidente del acto, se procedió a obsequiar a los niños con pastas y caramelos, obsequiando también a los niños de otras escuelas que se hallaban presentes en la clausura de la Exposición.

Asistieron representaciones de las entidades siguientes: Por la Sociedad de Oficios Varios del Puente de Vallecas, los compañeros Raimundo Aylagas y Sebastián Vázquez; por la Sociedad de Obreros en Ropa Blanca de Madrid, las compañeras Clafudia y Luz García; por la Juventud Socialista de Vicálvaro, Elvira Maestre; por la Agrupación Socialista de Pueblo Nuevo, Luis y Roberto Palacios; por la Agrupación de Chamartín de la Rosa, Luisa Salvador y Ezequiel Siez.

Reciba la profesora doña María Magdalena Nieto nuestro sincero aplauso por la excelente labor que viene realizando por la enseñanza.

## Detienen un tren y desvalijan a los viajeros

BERLÍN, 28.—Dicen de Varsovia que la noche pasada una partida de bandidos armados ha detenido en un túnel a un tren de viajeros, cerca de Kielce.

Obligaron a los viajeros a entregarles todo su dinero, sus alhajas, sus relojes y cuantos objetos de valor llevaban en sus equipajes de mano, y en seguida desaparecieron.—Atlante.

## La importación de «obreros» moros

En «El Progreso», diario republicano de Santa Cruz de Tenerife, se habla de que algunas empresas capitalistas, entendiendo el patriotismo y cristianismo a su manera, se dedican a importar moros a aquella isla, a pesar de que los naturales del país no tienen trabajo.

Mas dejemos la palabra al citado periódico:

«Hace ya bastante tiempo nos quejamos de una espantosa crisis comercial, de la escasez de trabajo y de la falta de muchísimas cosas, que deben existir».

Todo está paralizado, a excepción de algunas obras urbanas. Nuestra situación es molesta, lo cual nos hace mutuamente aborrecibles, fundado en nuestro corazón la mala fe y la desidia que establece el odio, atribuido a la mala suerte.

Nuestra dignidad se ve arrollada por la desfachatez y la avaricia de algunos patriotas que aman mucho su región y su bolsillo.

Es muy natural y muy digno el ahorro. Es muy honroso ese plan de economía que algunos llevan al fanatismo; pero es inhumano, infame y hasta bárbaro, ver que nuestros hermanos caigan vencidos por el hambre, por su escasa remuneración, y se introduzcan en nuestro suelo centenares de hombres incivilizados, ineptos para nuestros usos conocidos, y, sin embargo, preferidos por empresas despiadadas y explotadoras que hoy, en pleno siglo de civilización, se atreven a practicar un comercio de carne esclava que ha de substituir a los hijos de este pueblo.

Supongo habréis leído esa noticia que previene la inmigración de doscientos moros destinados al capricho de unas empresas que saben especular bien el valor del trabajo. Para ellos vuestra remuneración es excesiva; es una carga que hace tambalear la torre de su avaricia. Los fastidiosos horriblemente al pensar que con el mismo pan tienen dos hombres.

Si esto sigue permitiéndose a la vuelta de dos años perderá ese dicho peculiar: «¡Quite d'ahí, cristiano!». Será impropio; pues no habrá uno para muera.

Quiza haya que convertirlos en la religión de nuestra patria, y, en ese caso, preparete a ser padrino o testigo de los que inconscientemente robarán el pan y la alegría de los tuyos.

Soy partidario de establecer una común inteligencia entre todas las razas; pero también un enemigo acérrimo de esas injusticias y convencionalismos que arrostran a la miseria a un pueblo entero que vaga sin trabajo y a expensas de los despojos, que no guardan más ley que su capricho explotando a los débiles.»

Al día siguiente, el gobernador civil publica la siguiente nota oficiosa: «El Progreso» de ayer publica un artículo titulado «Comercio de carne humana, o la inhumanidad servida a domicilio». El tono del artículo es violento de palabra y de idea, y en él se alude a la noticia de que han sido contratados por unas empresas doscientos moros para trabajar en las obras de la ciudad.

La censura ha sido benévola porque el fondo de la noticia merece comentario, si bien no tan agrio y virulento como el del articulista.

El gobernador civil habló en la mañana de hoy sobre esto con el señor alcalde para que, sin menoscabar los fueros de las empresas, les hiciese entender que la primera autoridad gubernativa no le habría de permitir que se practicase la contratación de moros si antes no se aseguraba el trabajo para los trabajadores de la ciudad y se garantizaba su alojamiento.

La libertad de contratación y de inmigración tiene límites, si no legales estrictamente, sí de orden social, que el gobernador civil en este caso ha de tener en cuenta para resolver. El trabajador tiene también derechos que han de ser amparados por la primera autoridad gubernativa.»

El mismo diario comenta ampliamente la nota del gobernador, y entre otros razonamientos dice lo siguiente:

«Esos moros no son traídos en concepto de obreros; lo son como bestias de carga, y a quienes, aprovechando sus niveles social y moral, completamente negativos, se les remunerará con un vergonzoso jornal y se los alojará como animales.

Muchos moros hay ya en esta capital, y su sola presencia en nuestras calles, pringosos, sucios y harapientos, constituye un insulto constante a esta población.

Pero véase su alojamiento: acampan en un solar de la calle de San Sebastián, frente mismo al nuevo puente. Se bañan, duermen y hacen sus comidas a la intemperie. El viento y las muchas personas que por allí transitan se hallan estupefactos. Pero aún hay más. Las inmundicias que a chorros orfan esos moros, han invadido todos aquellos contornos. Por ese alojamiento se nos dice que mensualmente se les cobra cinco pesetas a cada individuo. Figúrense el negocio que será. Negocio en el reducido jornal y negro en el alojamiento.»

Pero, por sobre todo esto, creemos que tan así como así no se puede alojar a nuestros obreros para sustituirlos por esos moros. Si escasean los obreros en esta capital, que se traigan del resto de Tenerife o de otras islas. Esto sería lo humano, lo lógico, lo patriótico; pero condenar al hambre a los nuestros y traer al país esa gente indeseable, no está nada bien.

Nosotros volvemos a rogar a todas las autoridades, corporaciones y entidades que, a todo trance, impidan esa importación de moros, que tantos males pudiera acarrearlos.»

\*\*\*

Poco tenemos que añadir a lo expuesto. Fuera un agravio al pueblo obrero español que, tras los sufrimientos infinitos soportados en la conquista de Marruecos, ahora se viese desahogado del trabajo por los moros, por convenir así al egoísmo refinado de algunos capitalistas.